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La trastienda del título: 
historias, figuras, hinchas 
y momentos claves del 
Huachipato campeón

Llaman a 
denunciar pasos 
obstaculizados 
hacia playas

PETICIÓN LA HIZO MARCELA SANDOVAL, MINISTRA DE BIENES NACIONALES

     En su reciente visita a la Región del Biobío, la ministra 
de Bienes Nacionales, Marcela Sandoval, llamó a las per-
sonas a denunciar si hay lugares en los que se impida el 
acceso peatonal hacia las playas. En la zona, en lo que va 

de año, se han realizado 71 denuncias al respecto. 
    Además, la autoridad destacó que, en el contexto del 
Fondo de Transversalización de Género, se entregaron 
500 títulos de dominios a mujeres. 

Además, autoridad destacó éxito del Fondo de Transversalización de Género 
DEPORTES PÁGS.16 A 24
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Ministerio Público
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DEPORTES PÁGS.26 A 28

“Copa Concepción de 
gimnasia artística” se 
realizó con gran éxito
DEPORTES PÁG.25

Este miércoles, en Brasil, Campanil comen-
zará una nueva aventura en la Champions 
League Americas, ante Franca y Obras. El año 
pasado tuvo una histórica actuación, llegan-
do a cuartos de final y según indicó 
Cipriano Núñez, entrena-
dor auricielo, el desafío 
es volver a competir en el 
máximo nivel. 

Basket UdeC quiere 
volver a destacar a  
nivel internacional
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CLAUDIA JAÑA Z.  
Gerenta de Educación  
Fundación Kodea

Ante los preocupantes resulta-
dos de la prueba PISA, con la que 
la OCDE evalúa a estudiantes en 
81 países y frente a la reciente me-
dida de Nueva Zelanda, Estados 
Unidos, Francia y Reino Unido de  
eliminar el uso de celulares al in-
terior de sus colegios, es relevan-
te reflexionar sobre cuál es el im-
pacto que queremos que la tecno-
logía tenga en las futuras 
generaciones. 

El primer factor a considerar es 
que los niños y niñas reciben su 
primer celular antes de los 9 años 

un contexto de aprendizaje y no el 
uso de celulares o dispositivos fue-
ra del aula sin objetivos. Según se 
plantea en los resultados PISA 
2022, el tiempo de exposición a dis-
positivos de no más de dos horas 
diarias puede tener un impacto 
positivo en los aprendizajes. Esto 
demuestra que si se planifica y uti-
liza la tecnología con fines pedagó-
gicos puede tener mejoras en el 
desempeño.  

Respecto a los bajos resultados 
de Chile en la prueba PISA, surge 

un cuarto elemento. Es innega-
ble que la velocidad con la 

que avanza el mundo digital 
imprime un sentido de urgencia en 

revitalizar y adaptar el currículum 
escolar. El uso de la tecnología en 
ambientes de innovación, explora-
ción y creatividad o en prácticas 
pedagógicas integradas, desarro-
lla en los estudiantes habilidades 
propias del pensamiento computa-
cional, además del interés por resol-
ver problemas, la colaboración, la 
resiliencia, la adaptabilidad y el 
pensamiento crítico. Este es el im-
pacto que deberíamos lograr en to-
das las escuelas de Chile. 

(Unicef, 2022) al interior de los ho-
gares y para fines recreativos. Lo 
segundo, es que la escuela es un es-
pacio donde se debe enseñar sobre 
su uso responsable y eficiente, sus 
riesgos y potencialidades. Si los 
estudiantes no reciben una educa-
ción adecuada y pertinente sobre 
cómo utilizarla en un contexto de 
aprendizaje, es altamente proba-
ble que ocurran problemas relacio-
nados con la convivencia digital o 
la falta de atención.  

Lo tercero es que la discusión 
hoy se está centrando en el 
dispositivo, cuando lo clave 
es analizar qué estamos en-
señando para hacer un uso pro-
ductivo y seguro de él. Para lograr 
una implementación exitosa de la 
tecnología en el aula y mejorar el 
rendimiento escolar, es fundamen-
tal el rol del docente como media-
dor y guía, además de una cuida-
dosa planificación sobre cómo, 
cuándo y para qué se utiliza, man-
teniendo un equilibrio entre prác-
ticas pedagógicas offline y online.    

En definitiva, lo que deberíamos 
promover es el uso de dispositi-
vos mediado por un docente en 

Lo que deberíamos 
promover es el uso de 
dispositivos mediado 
por un docente en un 
contexto de 
aprendizaje y no 
fuera del aula sin 
objetivos.

¿Quién debe  
dominar a quién?

MATÍAS SAHLI 
Presidente Fundación Mustakis 

Enfrentar desafíos complejos de-
manda un enfoque colaborativo, 
donde la suma de distintas perspec-
tivas, habilidades y esfuerzos se 
convierte en la clave para encontrar 
soluciones efectivas y duraderas. 
Esta premisa cobra vida en la cola-
boración de más de una década en-
tre Fundación Mustakis y Enseña 
Chile (ECh), una organización que 
durante 15 años se ha dedicado a 
disminuir la brecha educacional en 
Chile a través de la formación de lí-
deres comprometidos, que re-
conocen el talento en cada 
rincón del país y tienen la 
convicción de hacerse cargo. 
Líderes que conocen la realidad 
desde la sala de clases. 

Esta asociación no solo ha bene-
ficiado a Enseña Chile, sino que 
ha impactado positivamente a 
todo el ecosistema de ambas fun-
daciones. En esta relación de más 
de 10 años, hemos contribuido a su 
gobernanza, integrando su conse-
jo directivo para acompañarlos en 
su misión. También hemos respal-
dado sus procesos de reclutamien-

nuestro HUB de emprendimiento 
social ubicado en Recoleta. 

Para sus 20 años de historia, En-
seña Chile tiene importantes desa-
fíos, 1.000.000 de niñas y niños al-
canzados y 2.000 personas en red 
con visión y valores compartidos. 
Para lograrlo, necesitamos seguir 
fortaleciendo el ecosistema inclu-
yendo nuevos socios y alianzas, 
que logren potenciar a la red de lí-
deres que cambiarán la educación 
de nuestro país.

to, selección, preparación y mento-
ría de los PECH, profesores de En-
seña Chile, apoyando en sus pro-
gramas y organización interna, 
como con el inicio de su línea de 
emprendimiento en 2014. Un hito 
de esta relación. 

Es a través del emprendimiento 
social como estos líderes educativos 
han encontrado una oportunidad 
para abordar las necesidades le-
vantadas en el terreno. Desde el 
2020, hemos trabajado con 21 em-

prendimientos educativos lide-
rados por profesores egresa-
dos del programa de ECh, tra-

bajando en temas tan diversos 
como la formación docente para la 
educación del futuro; técnicas de 
meditación y mindfulness en la sala 
de clases; mentorías y acompaña-
miento para el acceso a la educa-
ción superior; desarrollo socioemo-
cional de niños, niñas y jóvenes; y 
fortalecimiento la participación de 
la familia en el proceso de aprendi-
zaje, entre otras decenas de inicia-
tivas y organizaciones. 

Muchas de estas organizaciones 

hoy en día han logrado demostrar 
su impacto, y se encuentran en una 
fase de escalamiento y en búsque-
da de sustentabilidad de largo pla-
zo. Uno de nuestros principales de-
safíos como Fundación Mustakis es 
determinar sus principales necesi-
dades y apoyarlos donde más lo 
requieran: redes, formación de 
equipos, medición de resultados, 
comunicaciones, vínculos con par-
tes interesadas y financiamiento. 
Además de un espacio físico en 

Una década de  
colaboración  
transformadora

Cada 10 de diciembre se conme-
mora el Día Internacional de los 
Derechos Humanos. Hace 75 años, 
en 1948, la Asamblea General de las 
Naciones Unidas adoptó la Decla-
ración Universal por los DD.HH, 
documento histórico que consa-
gra los derechos inalienables que 
toda persona tiene, sin importar 
su raza, color, sexo, religión, idioma, 
origen nacional o social, entre otros. 

Este 2023, el tema es: dignidad, li-
bertad y justicia para todos y todas. 

 
Gabriel Boric Font  
@GabrielBoric  
Pensar libremente, no ser discrimi-
nados ni perseguidos por nuestro 
sexo, religión o posición política, es 
algo que defenderé siempre. Ese es 
mi compromiso en el #DíaDeLos-
DerechosHumanos. En un mundo 
que vive una crisis de intolerancia, 
nos pararemos frente a ella para 
construir un futuro donde sepamos 
respetarnos. 
 
Ministerio de Justicia y Derechos 
Humanos  @MinjuDDHH 
Hace 75 años, se aprobó la Declara-
ción Universal de #DerechosHuma-
nos, reconociendo que toda persona 
tiene los derechos y libertades pro-
clamados en la #DUDH, sin distin-
ción de raza, color, sexo, idioma, re-
ligión, opinión política o de cual-
quier otra índole. 
#DerechosHumanos75 
 
Claudio Nash 
@cnashr 
Hace 75 se adoptó la Declaración 
Universal de los Derechos Huma-
nos. Este instrumento ha sido la 
base sobre la cual se ha construido 
el Derecho Internacional de los De-
rechos Humanos. Toda esa cons-
trucción está bajo amenaza. #Dia-
DeLosDerechosHumanos #YoDe-
fiendoDDHH 
 
Ministerio de las Culturas 
@culturas_cl 
En el Día Internacional de los 
DDHH, homenajeamos a todas las 
personas que con su trabajo diario a 
través de Chile y el mundo, abogan 
por la promoción de los derechos 
fundamentales.  comenta a más de-
fensores y defensoras para que juntos 
hagamos este gran reconocimiento 

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El pasado viernes, Huachipato levantó su terce-
ra copa como campeón de Primera División. Un 
triunfo que llegó de una forma un tanto impen-
sada, aprovechando la caída de Cobresal ante 

Unión Española. Los acereros hicieron su tarea, vencie-
ron a Audax Italiano y se transformaron en el primer mo-
narca de regiones, en torneos largos, en 22 años, pues el-
previo fue Wanderers en 2001. 

Puede que no guste el modelo o la forma de adminis-
trar que tiene el equipo desde la llegada de su sociedad 
anónima, grupo que ayer anunció que dará un paso al 
costado de cara a la temporada 2024. Pero los números 
son incustionables, pues Huachipato ha vendido una 
gran cantidad de jugadores y deportivamente igual ha 
cumplido con sus objetivos en la mayor parte de sus cam-
pañas, que es clasificar a un torneo internacional. Ello 
solamente parecía torcerse en 2021, cuando el elenco 
acerero descendió en cancha, pero un castigo a Melipi-
lla le permitió disputar la promoción contra Copiapó, se-
rie que ganó y pudo quedarse en la máxima categoría 
para la temporada 2022. 

En una campaña donde no sumó grandes refuerzos, 
Huachipato sí contó con elementos claves para tener éxi-
to en cualquier actividad: un técnico, una cabeza clara 
al mando, con convicciones que transmitió de gran for-
ma a sus dirigidos; una unión a toda prueba entre todos 

Huachipato y un título que es  
un triunfo para las regiones

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Evaluación a profesores  
  
Señora Directora: 

Es insólito que en 2023 los profe-
sores deban rendir una evaluación  
para mejorar sus condiciones sala-
riales,  cuestionando sus capacida-
des y perfeccionamientos poste-
riores inclusive a la universidad. 
Llevándolos a un nivel extremo de 
estrés en un portafolio  y una prue-
ba que no mide su valor ni su com-
promiso con el estudiantado.    

Por años se les han delegado 
más deberes que derechos ya bas-
ta de injusticias con los educado-
res de nuestra sociedad. El valor 
de cada profesor se encuentra en 
el aula, en donde  es inconmensu-
rable entregar conocimientos 
con amor y  empuje  eso es lo que 
necesitan las nuevas generacio-
nes  para surgir. No con un test de 
conocimientos, acaso a los médi-
cos o ingenieros, los medimos a 
través de estos sistemas?  

 
Dominique Concha 
 
Crisis climática 
  
Señora Directora: 

El reciente informe del Grupo 
Intergubernamental de Expertos 

sobre el Cambio Climático 
(IPCC) de marzo 2023 alerta que 
el aumento global de las tempe-
raturas está avanzando rápida-
mente “El mundo ya se ha calen-
tado +1,2°C desde el periodo pre-
industrial y alcanzaremos los 
+1,5°C probablemente en 2030-
2035” pero aún es tiempo de 
cambiar el rumbo. El llamado es 
a actuar de manera inmediata, 
pues cada acción tendrá un im-
pacto en mitigar la amenaza que 
enfrenta la humanidad. 

El reto de consolidar activida-
des productivas que aporten a 
nuestro desarrollo, pero redu-
ciendo nuestra huella de carbo-
no es una tarea que exige de ac-
ciones inmediatas y ambiciosas 
en toda la cadena de valor. Y es 
que el calentamiento global, y su 
amenaza a nuestra forma de 
vida, la biodiversidad y recursos 
vitales como el agua, nos exige 
proveer soluciones holísticas y 
abordar el problema de forma in-
tegral. 

La gestión ambiental debe 
procurar la corrección de las ex-
ternalidades negativas que las 
actividades productivas generan 
sobre los componentes ambien-
tales. Por esto resulta una herra-

mienta con un gran potencial 
para contribuir a que diversas in-
dustrias transiten hacia una ope-
ración sustentable. 

Una gestión ambiental sólida 
requiere implementar proactiva 
y tempranamente acciones que 
se extiendan por todo el ciclo de 
vida de los proyectos, teniendo la 
naturaleza como un elemento 
central. Resultará necesario, en 
este proceso, lograr un profundo 
conocimiento del entorno am-
biental y social, su interacción, 
relevancia, su proyección, sus 
riesgos y amenazas, para conver-
ger en forma resiliente y en con-
junto hacia los cambios actuales 
y venideros. 

La crisis ambiental demanda 
ofrecer una asesoría integral y di-
námica, desde etapas tempranas, 
adaptada a las características y 
necesidades de cada industria, 
tomando la sustentabilidad 
como eje de desarrollo.  

Esto es especialmente desa-
fiante en Chile, uno de los países 
con mayores factores de riesgo 
en este contexto, y que tiene 
como meta alcanzar la carbono 
neutralidad al año 2050. 

 
Sandra Toro 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

los estamentos y convicción siempre, más allá que en la 
última parte tuvo algunos tropiezos que no le permitie-
ron depender de sí mismo para ser campeón en la últi-
ma fecha.  

El logro acerero también puede considerarse como un 
triunfo de las regiones. Tal como pasa en otros ámbitos 
de la vida y la sociedad, luchar contra los poderosos equi-
pos de Santiago, que superan en presupuesto a los de pro-
vincias, asoma como algo casi imposible, muy compli-
cado de lograr. De hecho, previo al título de Huachipa-
to los diez previos se los repartieron entre Colo Colo, 
Universidad Católica y Universidad de Chile. 

Sin dudas, es complicado que Huachipato pueda man-
tener su plantel de cara a la próxima temporada. Pero 
quienes lleguen a controlar al club tienen la obligación 
de conformar un plantel competitivo, pensando en el tor-
neo nacional y en la Copa Libertadores. Y sobre todo, en 
mantener ese espíritu luchador del club. No por nada 
ganó dos títulos en los últimos 11 años, lo que no es poco.  

Hace 22 años que un equipo fuera 

de provincia no era campeón de 

Primera en un torneo largo. 

Huachipato demostró que, más 

allá de los presupuestos, se puede 

competir. 

¡
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Diputadas apoyan proyecto 
que busca fortalecer el 
Ministerio Público

ES PARTE DEL “FAST TRACK”

En el marco de la agenda de se-
guridad que impulsa el Gobierno 
junto al Legislativo, conocida 
también como el “Fast Track”, se 
encuentra el proyecto de ley pre-
sentado por el Ejecutivo que bus-
ca fortalecer el Ministerio Públi-
co en base a una mayor dotación 
y el reforzamiento de unidades 
especializadas. 

Actualmente, la iniciativa se en-
cuentra en primer trámite consti-
tucional en el Senado y, hace algu-
nos días, comenzó a ser estudia-
da por la Comisión de 
Constitución de dicha Cámara, 
en donde expuso el ministro de 
Justicia y Derechos Humanos, 
Luis Cordero, como también el 
fiscal Nacional del Ministerio Pú-
blico, Ángel Valencia. 

En resumen, el proyecto de ley, 
ingresado a través de mensaje por 
la ministra del Interior, Carolina 
Tohá, y según palabras del minis-
tro Cordero, busca reforzar las he-
rramientas y recursos del Minis-
terio Público para mejorar la per-
secución penal. 

 
Reforzamiento de Fiscalía 

Un incremento en dotación del 
personal, la modificación del mo-
delo orgánico del ente persecu-
tor y modernizar los mecanismos 
de gestión institucional e incenti-
vos en las remuneraciones del 
personal, son parte de las modifi-
caciones que se plantean. 

Por ejemplo, en términos de 
personal, la proyección de la ini-
ciativa estima un total de 819 nue-
vos cargos: 4 jefes de unidad, 205 
fiscales adjuntos, 337 profesiona-
les, 118 técnicos, 150 administra-
tivos y 5 auxiliares en un período 
de cuatro años desde que se pro-
mulgue la ley. 

Según la visión de la diputada, 
Francesca Muñoz (PSC), no hay 
duda de que “las mejoras en el 
ámbito de la persecución penal 
son necesarias”, sobre todo por-
que “la delincuencia ha ido mu-
tando. Hoy tenemos el crimen or-
ganizado que avanza rápidamen-
te, delitos en extremo violentos, 
que nosotros no conocíamos, y 
en una cantidad diario que no de-
bemos normalizar”. 

En ese sentido, para Muñoz, “re-
forzar la labor que cumplen las 
fiscalías es esencial” sobre todo 
porque “no es aceptable que mu-
chas causas terminen siendo ar-
chivadas por sobrecarga de los 
persecutores”. 

Las palabras de la diputada, 

Las cifras que preocupan  
en materia de persecución  
penal 

Algo que mencionaron ambas 
diputadas, a modo de factor co-
mún, es la cantidad de causas que 
cada fiscal debe indagar, lo que, 
muchas veces, como señalaron 
las congresistas, concluye en un 
archivo de las mismas por la so-
brecarga del trabajo persecutor. 

Recurriendo al estudio llamado 
“Ministerio Público, análisis y pro-
puestas”, de acuerdo a lo mencio-
nado por Acevedo, en dicho do-
cumento se da cuenta de que, en 
promedio, el 2022 cada fiscal debió 
investigar 1.771 causas, “lo que se 
aleja del estándar que debiese te-
ner un persecutor para seguir co-
rrectamente una investigación”. 

Asimismo, la diputada Muñóz 
recalcó que, “según las palabras 
del fiscal (nacional, Ángel Valen-
cia), hoy hay 3,7 fiscales por cada 
100 mil habitantes y con la inicia-
tiva esperan a subir a 5, lo que me 
parece bien, pero no olvidemos 
que los fiscales son solo una par-
te del engranaje que se requiere 
para que la lucha contra el cri-
men organizado sea efectiva”. 

Lo anterior, también lo mani-
festó la diputada Acevedo. “El au-
mentar la dotación de fiscales es 
una necesidad y con este proyec-
to se atendería dicho requerimien-
to, aunque considero que no es 
del todo suficiente ya que, desde 
mi perspectiva, también tienen 
mejorarse los canales de coordina-
ción entre los distintos estamen-
tos, así como también que la pre-
paración de los fiscales vaya de la 
mano de los distintos delitos que 
han aparecido en nuestro país”.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCION.

La iniciativa impulsada por el Ejecutivo busca aumentar la dotación de funcionarios 
en Fiscalía y reforzar unidades especializadas para la persecución del delito.

María Candelaria Acevedo (PC), 
no estuvieron nada lejos de lo se-
ñalado por Muñoz. Para la dipu-
tada comunista por el Biobío, “el 
diagnóstico es bastante claro: se 

necesita modernizar el Ministerio 
Público” y es algo que “se ha seña-
lado desde distintos sectores y, en 
esa línea, lo que plantea el Ejecu-
tivo responde a esta necesidad”. 

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“La delincuencia ha ido mutando. Hoy 
tenemos el crimen organizado que avanza 
rápidamente, delitos que nosotros no 
conocíamos” 
Francesca Muñoz, Diputada PSC

“El diagnóstico es 
bastante claro: se necesita modernizar 
el Ministerio Público” 
 
María Candelaria Acevedo, Diputada PC
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31
de octubre había solicitado 
Huachipato el inicio de la 
investigación.

ya anunciados:  James Argo, 
exconsejero regional (UDI) y  
Camilo Riffo (independiente), 
ex candidato.

Se suma a 
postulantes

CRISIS DEL ACERO

La Compañía Siderúrgica Hua-
chipato (CSH) valoró la decisión de 
la Comisión Nacional Encargada 
de Investigar la Existencia de Dis-
torsiones en el Precio de las Merca-
derías Importadas (también cono-
cida como “Comisión Antidistor-
siones”) de iniciar de oficio una 
investigación en el mercado de ba-
rras de acero. Al mismo tiempo, la 
Comisión acogió la solicitud de ini-
ciar una investigación en el merca-
do de las bolas de acero para mo-
lienda. 

“Valoramos la decisión de la Co-
misión Antidistorsiones porque 
permitirá avanzar con mayor rapi-
dez en el estudio del caso y, espera-
mos también, en la adopción de 
medidas para corregir las distor-
siones de precios en las importacio-
nes de acero chino, que dañan una 
cadena de valor integrada desde la 
industria del acero local hacia la 
minería”, dijo Julio Bertrand, presi-
dente del directorio de Siderúrgica 
Huachipato. 

Al mismo tiempo, el diputado por 
el Distrito 20, Eric Aedo (DC), se 
mostró “contento y satisfecho por-
que la Comisión Antidistorsiones 
ha acogido la solicitud de investigar 
las salvaguardas para proteger a la 
empresa Huachipato y a los más de 

Huachipato y diputado Aedo 
valoran inicio de investigación de 
Comisión Antidistorsiones
Señalan que determinación de investigar de oficio las barras de acero “es un paso 
muy relevante” y que “esta es la forma en que las cosas se hacen”.

20 mil empleos que da en la Región 
del Biobío”. 

En esa línea destacó que “la con-
versación y el compromiso que el 
presidente de la República Gabriel 
Boric asumió conmigo, junto al 
ministro de Economía en nuestro 
viaje a China, se está haciendo rea-
lidad”. 

El parlamentario indicó que “esta 
es la forma en que las cosas se ha-
cen. Se dialoga, se conversa y se bus-
ca la manera de proteger el empleo 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

de la gente”, agregando que esto va 
en camino de proteger la empresa 
acerera chilena y sobre todo la eco-
nomía del Biobío. 

Siderúrgica Huachipato había so-
licitado el 31 de octubre a la comi-
sión el inicio de una investigación y 
solicitó, además, medidas provisio-
nales y derechos antidumping defi-
nitivos.

El actual director de Desarrollo 
Comunitario de la Municipalidad 
de Concepción, Aldo Mardones, 
será la carta de la Democracia Cris-
tiana para la alcaldía penquista. 

Así lo informó a Diario Concep-
ción María Carolina Inostroza, pre-
sidenta regional de la DC. “Procla-
mamos a algunos candidatos del 
partido. En el caso de Concepción, 
a Aldo Mardones, para someterse a 
un proceso de primarias lo más 
amplio posible para buscar a un 

DC oficializa a Aldo Mardones como 
precandidato a alcaldía de Concepción

quierda e izquierda planifican pre-
sentar candidaturas únicas para 
las elecciones municipales, inte-
grando también a fuerzas como el 
Partido Socialista, Partido Comu-
nista y Frente Amplio. 

Para Inostroza, la figura de Mar-
dones simboliza “ratificar el lide-
razgo comunal que ejerció Álvaro 
(Ortiz). Más que una continuidad, 
es seguir avanzando en proyectos 
que son de larga data porque algu-
nas cosas van a quedar pendientes”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

candidato único y mantener la al-
caldía de Concepción, ojalá, en ma-
nos de la DC”, indicó. 

Cabe recordar que en la centro iz-

Isapres: Comisión 
de Salud analizó 
situación con el 
comité político

FOTO: ARCHIVO DIARIO CONCEPCIÓN.

Los integrantes de la Comi-
sión de Salud del Senado se re-
unieron en el palacio de La Mo-
neda con el comité político del 
Gobierno, conformado por la 
ministra de la cartera, Ximena 
Aguilera, y los titulares de Ha-
cienda, Mario Marcel; y de la Se-
cretaría General de la Presiden-
cia, Álvaro Elizalde. 

En la cita, los legisladores pre-
tendían llegar a un acuerdo de-
finitivo respecto a la aplicación 
del fallo que ordena la rebaja de 
los planes de las Garantías Ex-
plícitas en Salud (GES) dictado 
recientemente por la Corte Su-
prema, acercar posturas sobre 
la ley corta de las Isapres -res-
pecto de la cual ya hay indica-
ciones- y avanzar en la reforma 
de salud considerando que un 
grupo de ex ministros de salud 
emitieron un informe con reco-
mendaciones. 

 
“Crisis real” 

Tras el encuentro, el senador 
Juan Luis Castro reconoció que 
“queremos que el gobierno sea 
proactivo en tener ese mismo 
sentido de urgencia porque esto 
no es una escaramuza de crisis 
sino que es una crisis real que 
puede desencadenarse en las 
próximas semanas”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Además destacó que en el contexto del Fondo de 
Transversalización de Género se entregaron 500 títulos de 
dominios a mujeres. El éxito de la primera experiencia en la 
zona se replicará en otras regiones. 

TAMBIÉN PRESENTÓ ACCESO A DOS PLAYAS QUE HABÍAN SIDO LIMITADAS

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

En su reciente visita a la Región 
del Biobío, la ministra de Bienes Na-
cionales, Marcela Sandoval, llamó a 
las personas a realizar las denuncias 
respectivas sobre lugares en los que 
se impida el acceso peatonal hacia 
las playas. En la zona, en lo que va 
de año, se han realizado 71 denun-
cias al respecto. 

La titular de cartera llegó a Biobío 
para participar de una actividad re-
lacionada con el tema, previo al ini-
cio de la temporada estival.   

A continuación, la conversación 
que mantuvo Diario Concepción 
con la secretaria de Estado.  

Ministra de BB.NN. llamó  
a denunciar pasos 
obstaculizados hacia playas 

FOTO: BIENES NACIONALES.

ni alguna barrera para poder llegar 
a estos lugares. Y luego fuimos a el río 
Andalién, a una de las entradas don-
de se fijó hace algunos meses un ac-
ceso y también se instaló una seña-
lética y hoy día fuimos a fiscalizar el 
sector en conjunto con el alcalde de 
Concepción, el Delegado (s) Regional 
y el seremi.  

Lo que hemos estado transmitien-
do con la campaña Las Playas Son 
Tuyas Todo El Año es invitar a la ciu-
dadanía a que también nos informe 
si encuentran un acceso obstaculiza-
do de una playa, de un río, de un 
mar, de un estero. Que nos avisen a 
Bienes Nacionales, porque no basta 
solamente con la fiscalización que 
nosotros hagamos, sino que la ciuda-
danía nos colabore en esta observa-
ción más ciudadana para poder ac-
tuar a tiempo y que podamos impe-
dir que se generen obstáculos para 
acceder a estos espacios.  

 
-¿Mediante qué canal se puede 

hacer este aviso?  
Nos pueden escribir a bienesnacio-

nales.cl, ahí se despliega un formula-
rio breve y también pueden contac-
tar a las seremis en cada región y 
otras veces nos han llegado también 
derivado de los propios municipios y 
las Delegaciones Presidenciales. 

 
-¿Cuáles son las cifras en la Re-

gión? 
Son 71 las denuncias que hay du-

rante este año respecto de esta im-
posibilidad del paso peatonal. Gene-
ralmente estas alertas nos llegan 
desde las propias regiones, porque es 
la vía más directa a veces a través de 
los propios seremis o algún munici-
pio que observa esta situación. Son 
las regiones principalmente, la fuen-
te de información que es el nivel cen-
tral. Nosotros sistematizamos, da-
mos directrices y coordinamos, por 
eso tenemos reuniones permanen-
tes con nuestros seremis para moni-
torear las acciones respecto a la fija-
ción de acceso de playas, ríos, lagos 
y también para orientar la fiscaliza-
ción que obviamente se acrecienta 
en la época estival.  

 
-Y legalmente, entonces, ¿Cómo 

se puede explicar cuál es el in-
cumplimiento a la norma?  

La norma es clara en que tene-
mos que garantizar un acceso pea-
tonal. Hay que entender que la geo-
grafía en Chile hace que nuestras 
playas o el acceso a playas, a un río, 
no todo es plano, nos encontramos 
con senderos que son boscosos, que 
las playas están rodeadas por cerros, 
roqueríos. Entonces hay que cami-
nar una distancia. No es tan corto el 

71 denuncias de obstaculización del acceso 
peatonal a playas hay en 2023 hasta la 
fecha en la Región. 

-Realizó distintas actividades 
en torno al acceso a playas ¿Qué 
novedades hay en la Región del 
Biobío en la materia? 

En la mañana estuvimos en la co-
muna de Tomé, fiscalizando el sec-
tor de la Playa Tres Pinos, donde ya 
hay un acceso fijado y lo que hicimos 

fue inaugurar, junto a la alcaldesa, la 
instalación de una señalética que 
dice que ese es un acceso público, ga-
rantiza un acceso público a la playa 
que es una solera, no es habilitada 
para el baño. Ahí se trabajó en garan-
tizar accesos peatonales que no haya 
ningún obstáculo, ni de un privado, 
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tiempo, que se pudieran ingresar esas 
solicitudes para iniciar los trámites.  

 
-¿Qué ocurre con las solicitudes 

de regularización en zonas de 
riesgo? Fue lo que vimos sobre 
todo con las inundaciones. 

Esos casos generalmente es porque 
efectivamente las personas o están en 
un lugar de riesgo, esa es una razón 
para la que nos pueda realizar la re-
gularización de un terreno que se ha 
evaluado en el caso de las emergen-
cias. Sucede evidentemente y tam-
bién tiene mucho que ver con la mo-
dificación del ordenamiento territo-
rial. Antes había zonas en que la gente 
habitaba, pero eran cerca de bordes 
de ríos, zonas que no existía gran pe-
ligro. Hemos visto que con el cambio 
climático y otros factores eso ha ido 
cambiando. Zonas que antes podían 
ser habitables que hoy día no lo son, 
por distintas razones. Incluso tam-
bién temas de contaminación. Y tam-
bién sucede que en el caso de que a ve-
ces no impide la regularización, pero 
sí la demora, que hay personas que no 
ingresan toda la documentación, hay 
trámites también de que algunos son 
sucesiones, herencias.

acceso, pero ese acceso no puede 
estar bloqueado.  

Que se cobre por estacionamien-
to, es materia que tiene que verificar 
la autoridad municipal. Hay playas 
que evidentemente se generan esta-
cionamientos privados, son priva-
dos de un terreno y lo convierten en 
un estacionamiento. Pero siempre 
debe haber un acceso para que toda 
la gente pueda llegar a pie que pue-
dan transitar y acceder a ese lugar.  

 
-En el río Andalién, ¿Cuál fue el 

trabajo que se hizo para recupe-
rar ese acceso? 

En el río Andalién hubo un traba-
jo con privados, porque habían vi-
viendas en el borde y una de las pro-
pietarias lo que hacía era permitir el 
acceso a través de un portón de su 
propiedad para que la gente llegara 
a esta zona del río. Eso es lo que se ha-
cía habitualmente, hubo una ges-
tión con esta propietaria, hubo un 
nuevo deslinde de la propiedad. Evi-
dentemente eso es una gestión que 
se hace, no sólo de Bienes Naciona-
les, también hubo colaboración del 
Municipio y también hubo una vo-
luntad de un privado para que esta 
gestión prosperara. Entonces se ha-
bilitó un camino, se instaló la seña-
lética y esto permite obviamente que 
los penquistas puedan disfrutar de 
un espacio que por generaciones 
han ido ahí a disfrutar.  

 
-En San Pedro de la Paz, en la 

Laguna Grande, hay 13 denun-
cias, en Punta de Parra hay 7 y en 
la Desembocadura del Biobío hay 
4 de eliminación al acceso. ¿Qué 
se hace en esos casos?  

Se está fiscalizando. Esta campa-
ña partió recién. Estamos intensifi-
cando la fiscalización y evidente-
mente se le está dando atención a la 
información que nos llega de secto-
res que les faltan esos accesos. Por-
que fijar un acceso no es sólo una 
observación en terreno, también 
implica la conversación con capita-
nía de puerto, es una conversación 
con la Delegación y así se actúa. 
Luego, se fija un acceso y se instala 
una señalética.   

 
-Se hizo entrega también de tí-

tulos de dominio. ¿Cuál es la cifra 
en materia de Transversalización 
de Género? 

Sí, hicimos una entrega. En el caso 
de mujeres está asociado un Fondo 
de Transversalización de Género del 
Ministerio de la Mujer, que en esta re-
gión es un trabajo entre ambas sere-
mis, de la mujer y de bienes naciona-
les. Es un programa piloto y que nos 
permite estar tramitando cerca de 
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de dominio se han 
entregado en la Región del 
Biobío por concepto de la 
emergencia de incendios.   

títulos 
41 

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

500 títulos de dominio de mujeres, 
principalmente jefas de hogar que vi-
ven en zonas rurales. Esta experien-
cia está resultando bien positiva al 
punto que queremos replicarla en 
otras regiones. 

Los otros tienen que ver regulari-
zación de títulos, en el marco de la re-
construcción por incendios y inun-
daciones. Era un compromiso del 
Ministerio apoyar en esta gestión re-
duciendo tiempos de respuesta y pu-
diendo acelerar esa entrega de títu-
los de dominio con mayor rapidez y 
eficiencia. Así que eso estamos ha-
ciendo. Lo hemos hecho en otras re-
giones y acá hoy día queríamos tam-
bién dar una señal, sobre todo por-

que nos estamos preparando como 
Gobierno de manera preventiva y 
para actuar con eficiencia.  

 
-En cuánto a las regularizacio-

nes por emergencias en que hubo 
que ampliar el plazo para realizar-
las. ¿Qué ocurrió en esos casos?  

Aún no estaba como ministra en 
ese momento, pero lo que entiendo 
es que efectivamente hubo muchas 
ayudas desde el Gobierno, muchas 
solicitudes para postular a benefi-
cios y evidentemente a veces la infor-
mación se superpone sobre otra, por 
eso se dio más plazo también, porque 
queríamos llegar a más gente que 
efectivamente la ayuda llegara a 
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CONSTANTAMENTE PIENSA EN CÓMO IMPULSAR  EL DESARROLLO DE LAS COMUNIDADES

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

El jefe de la oficina Provincial de 
Arauco de la Corporación de Asis-
tencia Judicial (CAJ), Sergio Cabre-
ra, además de sus acciones de 
orientación, asesorías y represen-
tación propias de su cargo, mes a 
mes se encarga de generar puentes 
de acceso a servicios con los habi-
tantes de la Isla Santa María e Isla 
Mocha.  

En un trabajo que implica horas 
de viajes en condiciones complejas, 
como las que viven cotidianamen-
te también los isleños, de la cuales 
él mismo hace referencia en varias 
ocasiones, ya que se siente bastan-
te interesado en apoyar el progre-
so de estas comunidades, más allá 
de su deber estrictamente laboral.  

 
Relación con el territorio 

Desde 1995 que Sergio Cabrera, 
abogado, trabaja en la CAJ. Desde 
ahí lo llamaron cuando apenas lle-
vaba 3 de meses de titulado para 
ofrecerle un lugar de trabajo en la 
comuna de Los Álamos. Él comen-
ta que no saben quién fue, pero 
que alguien se encargó de reco-
mendarlo para esa labor. En el mo-
mento, solamente pidió un día 
para ir a conocer el lugar, y final-
mente aceptó la oferta. “Vi que ha-
bía mucho por hacer, eso lo he en-
contrado en todas las comunas que 
se alejan de los centros urbanos”, 
contó a Diario Concepción.  

De esta manera continuó una 
relación muy estrecha con la Pro-
vincia de Arauco que ha tenido 
desde niño, dado que siendo hijo de 
minero y oriundo de Lota, su fami-
lia que era muy cercana a la Iglesia 
y generaron amistad con otra fami-
lia de la Isla Santa María en ese 
contexto, y por muchos años pasó 
temporadas completas de verano 
en esa localidad.  

“Cada vez que llegaba el verano 
partíamos todos, nos quedábamos 
todo enero y febrero: sacando pe-
lillo, luga, ordeñando las vacas, 
guardando los corderos, sacando 
papas o sembrando, cazando cone-
jos, cosas que para mí, en ese tiem-
po, eran casi mágicas”, relató. 

Así conoció la realidad de las is-
las. “Actualmente, soy Jefe Provin-
cial de Arauco de la CAJ y me plan-
teé un desafío de poder acercar a la 
institución, a la Isla Mocha y a la 
Isla Santa María”, indicó y especí-
ficamente desde este año la Corpo-
ración de Asistencia Judicial ini-
ció un trabajo en terreno en ambos 
territorios.   

“He tenido la intención de poder 
atender personas que están en si-
tuación más vulnerable, más aisla-
das. Como soy hijo de padre mine-
ro, conocí la realidad de la necesi-
dad del esfuerzo del trabajo de la 
ayuda colaborativa o comunitaria. 
Por lo tanto es una forma de poder 

La historia del asesor 
jurídico de los isleños  
de la Región del Biobío

FOTOS: CEDIDAS.

Por su característica humildad, Sergio Cabrera prefiere no 
personalizar el trabajo que realiza la Corporación de Asistencia 
Judicial en Isla Mocha y Santa María, aunque con su relato deja 
patente su vocación de servicio. 
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que les pertenecían, se dividieron 
los terrenos entre ellos, tirando lí-
neas”, comentó y agregó que por 
eso ahora tienen dificultades para 
acceder a subsidios, por eso han 
enfocado en aquello su acción en 
terreno.  

 
Traspaso a futuras  
generaciones 

Sergio Cabrera, realiza también 
clases a futuros técnicos en Admi-
nistración y a Ingeniería en Admi-
nistración en el Instituto Tecnoló-
gico de la Universidad Católica, y 
en la oficina de la CAJ  también lle-
gan estudiantes en práctica. “Casi 
todos tienen a sus familias en la 
Provincia de Arauco, yo trato de 
potenciarlos en lo que puedo con 
mis conocimientos, y poder ir 
aportando algo importante en el 
camino a las nuevas generaciones”, 
señaló. 

En cuanto al trabajo que hacen 
los practicantes en la CAJ , Segio 
Cabrera apuntó que “les corres-
ponde atender, asesorías a las per-
sonas que no pueden valerse por 
sus propios medios, que no tienen 
recursos para contratar abogados, 
así es que tratamos de entregar esa 
mística, ese compromiso social”.

brera respecto cómo desempeñan 
su labor en el lugar, que por un lado 
implica profesional, pero también 
participar de otras instancias para 
generar confianza y cercanía.  

 
Dificultad de acceso 

Al menos son tres días los que se 
deben tomar para viajar a cada isla, 
el primer día sólo se contabiliza 
como viaje, ya que nunca es segu-
ro poder realizarlo en el horario 
así planificado. Lo anterior, se debe 
a que la embarcación depende de 
que la marea esté alta para realizar 
el traslado.  

Por lo tanto, el día de llegada 
sólo se programan actividades 
como charlas, y no atenciones, és-
tas se realizan durante el segundo 
día. El tercer día es destinado al 
viaje de retorno, pero durante la 
mañana pueden realizarse aten-
ciones. Eso mismo, viven los habi-
tantes de la isla para hacer un trá-
mite tan simple como el cambio 
de cédula en el continente, explicó 
Cabrera. 

En la Isla Santa María, princi-
palmente se atienden casos de fa-
milias, como divorcios, pensiones 
de alimentos. En la Isla Mocha, es-
tán preocupados de la regulariza-
ción. “Cuando llegaron los prime-
ros colonos, se preocupaban de los 
espacios que estimaban o creían 

ayudarlos, la verdad y soy la prime-
ra generación de mi familia, que lle-
gó a los estudio universitarios,  en-
tonces siento soy el resultado del 
esfuerzo de ayuda de la colabora-
ción de muchas personas. De esa 
manera me siento identificado con 
el trabajo en las islas”, afirmó. 

A cada isla la CAJ asiste de forma 
presencial al menos una vez cada 
dos meses, aunque Sergio mani-
festó que: “yo no quiero personali-
zar porque esto eso es malo, a mí 
me gustaría poder convencer a la 
directiva que nuestra institución 
necesita formar un equipo de tra-
bajo estable y permanente que las 
personas sepan quién va a llegar”.  

A través de un trabajo conjunto 
cuentan con el apoyo de la traba-
jadora social de la Fundación de la 
Familia dependiente del Ministerio 
de Desarrollo Social, en la Isla San-
ta María, así se mantiene el nexo 
entre cada visita.  

 
Relación con los isleños 

“Los isleños tienen un carácter 
especial, son directos y son muy 
francos. A ellos les gusta que los 
traten con franqueza, es decir, que 
no les generen expectativas. Son 
personas que exigen un buen tra-
bajo. Pero la otra cara, es que son 
muy amables”, describió Cabrera 
en cuanto a la relación que ha po-
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Tres
días al mes se acerca la 
Corporación de Asistencia 
Judicial hasta las islas de la 
costa de la Región. 

Sergio Cabrera define a los 
isleños, además de ser muy 
amables.

Directos y francos, 
con esas palabras

dido generar con las personas que 
habitan en medio del Pacífico. 

En el mismo relato vuelve a re-
cordar que “hay mucho trabajo que 
hacer, mucho por delante para es-
tas comunidades”. 

Al ser la realidad de las islas, tan 
distinta a la del continente, los ser-
vicios como el que ofrece la CAJ de-
ben adaptarse a las necesidades. 
“Para eso necesitamos que los di-
rigentes sociales, que están radica-
dos ahí, nos cuenten de lo que ne-
cesitan”, indicó. 

“Hace unos días en el Cesfam de 
Puerto Sur (Santa María), tuvimos 
un trabajo con las personas adul-
tas mayores, dónde nosotros des-
de el punto de vista jurídico ha-
blamos de la Convención Inter-
americana de los Derechos del 
Adulto Mayor. Ahí estuvimos des-
pués, jugando bingo, comiendo 
queque, tomando bebidas, entre-
gando regalos navideños, algo bas-
tante lúdico para ellos”, relató Ca-
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TRADICIONAL BALNEARIO DE LA REGIÓN

Capean las altas 
temperaturas: en 
Penco ya se disfruta  
a la orilla del mar
Cientos de vecinos de Penco y turistas de otras 
comunas llegaron este fin de semana a la playa 
aprovechando el calor en el Biobío.

FAMILIAS disfrutaron del 
descanso este fin de semana y se 

acercaron al mar.

SALVAVIDAS vigilan el 
comportamiento de los 
bañistas.

HELADOS Y OTROS 
ALIMENTOS son una 

tradición cuando de ir a 
la playa se trata.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

LOS GORRIONES 

ALTA CANTIDAD DE 
BAÑISTAS llegaron a Penco 
a pesar de que aún no inicia 
oficialmente el verano. 

Ciudad
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advierte Conaf para algunos 
lugares del territorio 
nacional durante los 
próximos días.

Temperaturas 
sobre 30 grados

nismos de atención preferente en 
Atención Primaria”, “Atención odon-
tológica a pacientes de larga estadía 
del Servicio de Psiquiatría”, “Facilita-
ción de movilización para la atención 
preferente”, “Oficina de atención pre-
ferente, estrategia para la coordina-
ción y el fortalecimiento del nivel se-
cundario”, Proyecto “Registro al Día” 
y Experiencia “Preferentemente Co-
nectados”.

Incluye a Biobío: Conaf activa  
Botón Rojo para cinco regiones  
con riesgo de incendios forestales

ALERTA DECRETADA ESTE DOMINGO

Botón Rojo por probabilidades de 
propagación de incendios forestales 
decretó la Corporación Nacional Fo-
restal (Conafo) para las regiones Me-
tropolitana, de O’Higgins, del Maule, 
de Ñuble, del Biobío y parte de la Arau-
canía. 

Así lo informó este domingo el jefe 
de sección de Análisis y Predicción de 
Incendios Forestales de Conaf, Jorge 
Faúndez, indicando que se requieren 
medidas preventivas para evitar nue-
vos desastres. 

“El Botón Rojo se activa cuando te-
nemos condiciones de probabilidad 
de ignición superiores al 70% y cuan-
do tenemos velocidades del viento 
superior a los 20 kilómetros por 
hora”, indicó. 

En ese sentido, detalló que existe 
riesgo para estas seis zonas del país 
porque “en los próximos días nos va-
mos a encontrar con temperaturas 
sobre los 30° Celsius, velocidades del 
viento sobre 20 kilómetros por hora en 
algunas partes del territorio nacional 
y humedades relativas bajo el 30% en 
gran parte del territorio nacional, en-
tre la cuarta región y el norte de la Re-
gión de la Araucanía”. 

Sobre Biobío, Faúndez profundi-
zó que “tenemos un pequeño nú-
cleo” a tomar en cuenta, el que va 
desde “la zona sur de la Región 
del Biobío hasta la zona norte de 
la Región de la Araucanía, espe-
cíficamente en Angol”.  

Rodrigo Jara, director regional 
de Conaf Biobío, manifestó que pro-
ducto de las condiciones metereoló-
gicas para la Región, se solicitó la ac-
tivación del Botón Rojo. “También, 

el manejo de fuego al aire libre, el uso 
de herramientas y maquinarias que 
generen chispas. Y en el caso de que al-
guien sea testigo de algún humo o ac-
tividad que pueda provocar un incen-
dio forestal, se llame rápida y oportu-
namente al 130, número gratuito, 
“para evitar que estos incendios se 
propaguen”.
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Un centenar de profesionales de 
la salud participaron, en el Aula Mag-
na de la Universidad del Biobío, de la 
jornada “Buenas prácticas en rela-
ción a la implementación del derecho 
a la atención preferente en salud”, 
con objetivo de informar a la comu-
nidad. 

“Estamos propiciando que equi-
pos locales que trabajan con perso-
nas mayores, personas con discapa-
cidad y sus cuidadoras y cuidadores, 
puedan conocer la Ley de Atención 
Preferente en Salud, considerando 
atenciones de salud realizadas por 
cualquier profesional, prescripción 
y dispensación de medicamentos, 
además de toma de muestras o pro-
cedimientos médicos más comple-
jos”, declaró el seremi de Salud del 
Biobío, Eduardo Barra. 

El programa consideró contenidos 
como “Derecho a la atención prefe-
rente en salud y lineamientos regiona-
les para su implementación”, “Meca-

Realizan jornada sobre implementación 
de Ley de Atención Preferente en Salud

FOTO: SEREMI DE SALUD BIOBÍO.

PERSONAS MAYORES, 
con discapacidad y 
cuidadoras 
son el foco de la política.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE HUALPÉN

 Lenga, Parque Pedro del Río, 
Chome, Perone, Ramuntcho o la 
Avenida Costanera están siendo 
patrullados y monitoriados de 
forma aleatoria con drones, cá-
maras y personal en tierra de to-
das las instituciones, de acuerdo 
a información de la Municipali-
dad de Hualpén. 

Con un llamado a la responsa-
bilidad por parte de autoridades, 
entre ellas el jefe comunal, Mi-
guel Rivera, instan a no provocar 

incendios y a denunciar a quienes 
generan siniestros por culpa o ne-
gligencia. 

Además, anunciaron que los 
patrullajes en dichos sectores 
continuarán y se mantendrán por 
toda la temporada de verano y 
cuentan con comunicación per-
manente con todas las fuerzas 
del Estado, a través de Senapred 
y del Ministerio del Interior, para 
escalar a otros niveles de fuerza y 
de respuesta de ser necesarios.

Hualpén: monitorean playas y zonas 
con peligro de incendios forestales

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Organismo anticipa que existen 
condiciones favorables para la 
propagación rápida de siniestros. Activan 
coordinación con municipios locales.

particularmente para la Provincia del 
Biobío, una alerta temprana preven-
tiva por probabilidad de ocurrencia de 
incendios forestales”, agregó. 

“Esto activó las coordinaciones que 
existen con diversos municipios de la 
Región, así como con las empresas fo-
restales, Carabineros y otros para pa-
trullajes”. 

En Biobío se cuenta con 39 brigadas 
terrestres operativas más cuatro heli-
cópteros y dos aviones para combatir 
emergencias. 

 
Recomendaciones 

Desde la Corporación Nacional afir-
man que para los sectores menciona-
dos es “importantísimo extremar las 
medidas preventivas, para evitar la 
ocurrencia de incendios forestales”. 

Por eso, recomiendan aspectos de 
cuidados a la población como evitar 

Ciudad
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RECOMIENDAN PROTECCIÓN BAJO ALTAS TEMPERATURAS
Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Los eventos meteorológicos ex-
tremos serán cada vez más fre-
cuentes y más intensos. Así se vio 
en el hemisferio norte en la última 
temporada estival con varias olas 
de calor, que también se espera 
ocurran en Chile. 

De hecho, gran parte de la zona 
norte y centro-sur del país vivirá 
un fin de semana largo de altas 
temperaturas en la antesala de un 
verano que se proyecta caluroso. 

“En los últimos años hemos ob-
servado eventos de altas tempe-
raturas cada vez más intensos. Si 
pensamos por ejemplo en Chi-
llán, en los últimos años se han su-
perado los 40 grados con una fre-
cuencia inusitada respecto a dé-
cadas anteriores. Eso está 
vinculado, en parte, al aumento 
sostenido de las temperaturas en 
las temporadas de verano”, seña-
la el académico del Departamen-
to de Geofísica (DGEO), Martín 
Jacques Coper.  

El doctor en Ciencias del Clima 
también anota la presencia  de 
olas de calor cada vez más fre-
cuentes e intensas en las últimas 
temporadas en ciertas zonas del 
país, y particularmente en el va-
lle del centro-sur.  “Y eso va a se-
guir pasando; es una  proyección 
que se vincula con el cambio cli-
mático”, asevera. 

Y si bien en la zona centro-sur 
se caracteriza por una variabili-
dad interanual -que puede alter-
nar veranos muy secos con otros 
más benignos, así como invier-
nos secos con algunos lluviosos, 

Ola de calor: especialista 
UdeC afirma que 
continuaremos teniendo 
veranos intensos
Profesional advierte que en esta 
oportunidad también pueden darse 
condiciones atmosféricas puntuales -
de uno o pocos días- que sean 
favorables para el desarrollo de 
megaincendios como los que hubo en 
la última temporada estival.

Ciudad
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tas principalmente de concreto y 
hormigón, que son materiales 
que reflejan mucho la luz y ésta 
provoca un efecto de convección; 
entonces, las ciudades se calien-
tan.  Pero al tener árboles, que 
con sus hojas ejercen un  efecto 
paraguas con su sombra, la tem-
peratura disminuye”, señala el in-
geniero forestal y doctor en Botá-
nica. 

De hecho, comenta, hay ciuda-
des en las que es posible encon-
trar diferencias de 20 grados (más 
bajos) en las zonas con árboles. 

“E incluso más.  Entre el gra-
diente de temperatura entre sec-
tores completamente radiados 
directamente por el sol y bajo 
los árboles en los cuales tene-
mos sombra, podemos tener 40 
o 50 grados a pleno sol y bajo un 
árbol podemos llegar a tener 20 
a 30 grados,  lo cual aminora el 
efecto de la radiación solar”, 
agrega. 

Esto también es importante 
para los automóviles que, al estar 
bajo un árbol, reducen su tempe-
ratura interior considerablemen-
te.  “Ha habido casos de muerte de 
personas y de animales que han 
quedado atrapados en los auto-
móviles expuestos a la radiación 
solar, llegando incluso a tempera-
turas cercanas a los 100 grados 
Celsius”.

dice- “la tendencia de largo pla-
zo es que efectivamente vamos a 
tener veranos cada vez más calu-
rosos”. 

Entrando en la ola de calor que 
se espera para este fin de semana, 
el Dr.  Jacques adelanta que, si 
bien este viernes se sentirán tem-
peraturas algo más leves que en 
los días posteriores, con unos 20 
grados en Concepción y unos 27 
en Chillán, la tendencia será al 
alza hacia el domingo, con tempe-
raturas máximas en torno a 24 y 
31 grados, respectivamente. 

De acuerdo a los análisis que se 
realizan en DGEO, se prevé que 
habrá una nueva ola de calor en 
lo que queda de este mes.   “Noso-
tros trabajamos en la búsqueda 
de precursores en la escala de se-
manas. Y justamente ahora tene-
mos una señal que es favorable 
para un evento de altas tempera-
turas en la escala de una semana.”, 
detalló. 

Por otro lado, las proyecciones 
para los próximos tres meses in-
dican que habrá temperaturas 
máximas más altas que lo normal 
para esta zona, “de modo que es-
peramos un verano relativamen-
te caluroso que, se explica en par-
te, por una manifestación regional 
del calentamiento global en esta 
zona”, indica el especialista. 

Como conclusión, el Dr. 
Jacques afirma que los veranos 
intensos de los últimos años se re-
petirán, “no necesariamente en 
esta ocasión, pero ciertamente 
en cada década siguiente: ésta es 
la nueva realidad climática que 
debemos enfrentar”. 

En esa perspectiva, advirtió que 
en cada verano, y particularmen-
te en esta temporada, pueden 
darse condiciones atmosféricas 
puntuales -de uno o pocos día- 
que sean particularmente favora-
bles para el desarrollo de megain-
cendios como los que hubo en la 
última temporada estival. 

«En ese sentido, además de 
mantener una permanente aten-
ción a los pronósticos meteoroló-
gicos, la prevención constante es 
fundamental», puntualizó. 

 
Cómo cuidarnos 

Los eventos de calor pueden 
acarrear problemas de salud por 
estrés térmico que es necesario 
prevenir tomando medidas bási-
cas como protegerse del sol y 
mantenerse hidratados. 

La académica de la Facultad de 
Enfermería,  Carolina Puchi Gó-
mez, señala que en estos días hay 
que evitar salir entre las 12 y las 16 
horas por la intensidad de calor 
que existe en ese rango horario. 

“Si es necesario hacerlo se reco-
mienda aplicar protector solar 
media hora antes de salir, en to-
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das las áreas del cuerpo que que-
dan expuestas; llevar puesto un 
sombrero de ala ancha e hidratar-
se constantemente con agua, de 
preferencia helada, y no con be-
bidas azucaradas, ni gaseosas, ni 
jugos”, indica. 

La enfermera explica que el ca-
lor afecta mucho más a las perso-
nas de edad avanzada y niños, 
por lo que hay que poner especial 
atención a estos grupos etarios, lo 
mismo que en quienes sufren en-
fermedades crónicas. 

“Las personas con condiciones 
crónicas como la hipertensión ar-
terial deben mantener sus con-
troles y recordar que cuando exis-
ten altas temperaturas, a diferen-
cia de lo que se piensa, la presión 
arterial tiende a bajar un poco; 
entonces pueden presentarse ma-
reos, fatigas e incluso desmayos.  
Es importante mencionar que no 
deben dejar de tomar los medica-
mentos porque muchas personas 
creen que como les baja la presión 
no los necesitan. Y por último, si 
presentan molestias deben con-
sultar a un especialista”. 

Otro aspecto en el que ahonda 
la Dra. Pucchi es la ropa. “Se debe 
utilizar de preferencia camisetas 
de colores claros; nunca usar ropa 
negra en estos días de calor, y tra-
tar de que sean poleras manga 
larga y pantalón, de manera de 
cubrir el máximo del cuerpo”. 

También hay que poner aten-
ción en las mascotas, porque pue-

den ser incluso más sensibles que 
los humanos al calor, ya que su 
temperatura corporal es más alta. 

Hay que asegurarse de que pe-
rros y gatos dispongan de lugares 
frescos dentro de casa y si son 
mascotas que tienen acceso a pa-
tios que tengan árboles o algo que 
produzca sombra, señala la médi-
co veterinaria, Tania Agurto 
Aedo, enfatizando que nunca hay 
que dejarlos encerrados en luga-
res donde se concentra el calor. 

La académica de Ciencias Vete-
rinarias  también pone el acento 
en la hidratación. “Hay que darles 
agua bien fría, incluso hay algu-
nos colegas que aconsejan colo-
car cubos de hielo”, dice. 

Asimismo, llama a tener cui-
dado con los paseos, evitando las 
horas de mayor radiación y bus-
cando sitios con pasto para que 
no se dañen las patas con el sue-
lo caliente; a la vez que recuerda 
que los gatos blancos o que ten-
gan las orejas y la nariz blancas 
deben intensificar el uso de blo-
queador solar en estos días. 

 
Los árboles 

Aunque son siempre un recur-
so valioso en el entorno urbano, 
los árboles cobran mayor impor-
tancia cuando arrecia el calor, por 
su rol regulador de la temperatu-
ra, como anota el académico de la 
Facultad de Ciencias Forestales, 
Juan Pedro Elissetche Martínez. 

“Las ciudades están compues-
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EL TOMATES TAMBIÉN REGISTRA CAÍDA

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

A días de que comience el verano 
(21 de diciembre) los precios de fru-
tas y verduras en ferias libres de la 
Región del Biobío han experimenta-
do un descenso de acuerdo con las 
cifras entregadas por la Oficina de 
Estudios y Políticas Agrarias (Ode-
pa). 

Es así como Pamela Gatti, seremi 
de Agricultura de Biobío afirmó que 
“según datos de Mejores Alimentos 
de Temporada (MAT) de la Oficina 
de Estudios y Políticas Agrarias,  el 
precio de la papa ha bajado cerca de 
un 2% en las últimas cuatro sema-
nas en la Región del Biobío, con un 
precio promedio de $1.500 el kilo en 
las ferias libres, producto que ha 
experimentado una baja considera-
ble en el último tiempo. En tanto, el 
tomate está en promedio a los 
$1.400 en ferias libres de la Región”. 

En cuanto a las frutas, Pamela 
Gatti dijo que “la mandarina está a 
$1.067 el kilo en promedio en fe-
rias, y ha bajado 29% en las últimas 
cuatro semanas. Por eso, el llamado 
como Ministerio de Agricultura es 
siempre a cotizar y a preferir los ali-
mentos de temporada”. 

La jefa de la cartera de Agricultu-
ra en la zona explicó además que 
“las cifras entregadas por Odepa 
destacan la baja de los precios de la 
lechuga, ya que normalmente au-
menta la oferta de este producto 
en primavera y verano. En noviem-
bre se registró un 2% más de unida-
des arribadas a los mercados mayo-
ristas que monitorea Odepa. Tam-
bién muestran una disminución en 
sus precios por estacionalidad en la 
producción, el pepino de ensalada 
que registró un 11% más de unida-
des arribadas a los mercados mayo-
ristas, el pimentón, que en noviem-
bre mostró un 12% más de volumen 
arribado a los mercados mayoristas 
y el tomate, que tuvo en noviembre 
un 32% más de volumen arribado a 
los mercados mayoristas”. 

Cabe recordar que Esteban Va-
lenzuela, ministro de Agricultura, 
proyectó menores precios para 2024 
de papas y tomates. “Durante todo 
el primer trimestre del 2024, vamos 
a tener el precio de la papa más cer-

Precio de la papa presenta tendencia 
a la baja en ferias libres de la zona

Valor por kilo del tubérculo comienza en los $1.000 en  el caso de el “Despertar 
Campesino de Collao”. 

ca de los $1.200, casi la mitad de lo 
que llegó a estar”, dijo la autoridad 
del agro.  

 
Ferias y carros del centro 

Sara Muñoz Riffo, presidenta y 
representante legal de la Feria “El 
Despertar Campesino” de Collao 
comentó que “lo tomates y las le-
chugas efectivamente han bajado 
harto sus precios, pero lo que no ha 
bajado son los pepinos (para ensa-
lada) porque estos llegan desde la 
zona norte, al contrario, está carí-
simo”. 

Acerca de los valores de frutas de 
la estación, Sara Muñoz manifestó 
que “la fruta en general sigue con 
valores altos como es el caso de la 

manzana que ya está de término y 
con una menor calidad. La cerezas 
y frutillas no porque ya comenza-
ron a salir pero los precios tampo-
co estarán tan bajos debido al efec-
to de los incendios en los produc-
tores locales como los de Florida 
que antes venían con 30 cajones de 
cerezas y ahora trae solo 5 y lo que 
más se vende en verano son fruti-
llas, cerezas y arándanos de pe-
queños agricultores”.  

Respecto de las papas y tomates, 
Muñoz  confirmó menores precios. 
“Bajó harto la papa nueva, está has-
ta $1.000 el kilo y hay harta papa en 
existencia”. 

En tanto, Miriam Suazo, presi-
denta del Sindicato de Frutas y Ver-

duras de los carros de venta legal del 
centro penquista, señaló que “dado 
que el clima de verano es mejor es 
probable que la lechuga y pepinos 
(de ensaladas) estén más baratos y 
el tomate larga vida está barato, 
pero el de estación posee un precio 
normal mientras que las paltas es-
tán incrementando su precio, pero 
lo que es frutas de temporada no ha 
disminuido su precio. La cereza está 
a la baja, pero presenta una menor 
calidad y la uva el damasco que po-
demos identificar como fruta de 
temporada no ha variado negati-
vamente tampoco”, concluyó.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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32%
más de arribo a mercados mayoristas 
tuvo el tomate durante  noviembre, 
según cifras de la Odepa. 

$1.500 el kilo es el precio promedio de la papa  
en ferias libres de la Región, indicaron  
desde el Ministerio de Agricultura. 
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Nueve meses es el plazo para co-
brar el Aporte Familiar Permanen-
te, ex Bono Marzo, desde que se 
emitió el pago. Cabe recordar que 
este beneficio se entregó entre febre-
ro y marzo, por lo cual los primeros 
vencimientos para quienes no han 
cobrado ocurrirán entre noviem-
bre y diciembre de este año. 

En la Región del Biobío son cerca 
de 370 personas las que aun no co-
bran su beneficio, por lo cual se re-
comienda visitar el sitio www.apor-
tefamiliar.cl., donde los beneficia-
rios pueden consultar si tiene un 
aporte pendiente por cobrar.   

Por ello, el Instituto de Previsión 
Social, IPS, hace un llamado a per-
sonas con Asignación Familiar, Sub-
sidio Familiar o Maternal, o a fami-
lias que integraban el Subsistema de 
Seguridades y Oportunidades al 31 
de diciembre de 2022, a revisar si 
cuentan con un pago del Aporte Fa-
miliar Permanente que no haya sido 
cobrado a la fecha. Esto aplica en el 
caso de quienes cobran presencial-
mente en locales de pago. 

Cabe mencionar que, más del 
96% de los pagos se realizó como de-
pósito en CuentaRUT u otra cuen-
ta bancaria, por lo que la gran ma-
yoría de las personas beneficiarias 
ya recibieron esta ayuda estatal. 

En el caso de las personas que 
debían cobrar presencialmente en 
locales de pago -ya sea de Los Hé-
roes o BancoEstado-, si no concu-
rrieron a hacerlo, el llamado es a re-
visar en www.aportefamiliar.cl si 
aparecen con el beneficio pendien-
te de cobro. 

Para quienes cumplían los requi-
sitos, los pagos del Aporte Familiar 
Permanente 2023 correspondían a 
$59.452 por cada familia o carga fa-
miliar y, de manera excepcional, 
posteriormente se realizó un segun-
do pago extraordinario por $60.000 

Es importante señalar que para 
el cobro de este y otros beneficios, 
las ejecutivas y ejecutivos de la red 
ChileAtiende del IPS jamás solici-
tarán las claves bancarias por nin-
gún medio. 

FOTO: IPS.

sionados con cargas familiares acre-
ditadas al 30 de noviembre del año 
en curso, se incrementará en $15 mil 
104 por cada una de ellas.

Vecinos de Laja se capacitan y reciben kit del Programa “Con Buena Energía’”
tentables en el hogar. “Capacita-
mos a vecinas y vecinos de laja. 
Como Gobierno estamos compro-
metidos en disminuir las emisio-
nes de efecto invernadero y en ese 
sentido la eficiencia energética es 
una de las acciones fundamenta-
les. Es por esto, que entregamos a 
consejos a las familias para que 
los puedan poner en práctica de 
forma muy sencilla en el hogar y 
con esto disminuir sus consumos, 
disminuyendo también los gastos 
en energía y contribuyendo a un fu-

turo más sostenible”. 
Durante la jornada, se realizó 

una capacitación a cargo de un 
profesional de la Seremi del Biobío, 
quien compartió conocimientos 
claves sobre eficiencia energética, 
hábitos sostenibles y el uso ade-
cuado de los kits proporcionados. 
Los asistentes tuvieron la oportu-
nidad de aprender prácticas sim-
ples, pero que contribuyen a re-
ducir el consumo de energía y, por 
ende, a disminuir la huella am-
biental.

En el marco del programa “Con 
Buena Energía”, se realizó una nue-
va capacitación y entrega de kit en 
Laja. La actividad impulsada por la 
Seremi de Energía junto a la Dele-
gación Provincial, contó con la 
participación activa de la comuni-
dad y autoridades locales. 

La seremi de Energía del Biobío, 
Daniela Espinoza, destacó la im-
portancia de este programa como 
una iniciativa que busca fortalecer 
el conocimiento en eficiencia ener-
gética y promover prácticas sus-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EX BONO MARZO

Biobío: cerca de 370 personas aún no 
cobran el Aporte Familiar Permanente 
Este beneficio se comenzó a entregar entre febrero y marzo de 2023, En el caso de 
las personas que debían cobrarlo en lugares de pago presencial, el plazo para 
retirar el beneficio es de nueve meses desde que se emitió el pago.

Aguinaldo Navidad 
Asimismo, el IPS informó que a 

partir del 01 de diciembre se co-
menzó a pagar el Aguinaldo de Na-
vidad para pensionados y pensiona-
das, beneficio que este año llegará 
230 mil 891 personas en la región 

del Biobío, quienes no deben hacer 
ningún trámite para recibirlo, ya 
que su pago es automático y viene 
incluido en la pensión de este mes. 

En esta oportunidad, el monto 
del beneficio es de $26 mil 734 por 
pensionado y, en los casos de pen-
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B
astante se ha discutido 
en las últimas horas so-
bre si Huachipato es el 
justo campeón del fút-
bol chileno. ¿Por qué no 

lo sería? Fue el único equipo que no 
bajó del tercer lugar en toda la tem-
porada, el que más partidos ganó, el 
segundo que menos goles recibió, el 
de mejor rendimiento como visitan-
te, el que más puntos deportivos ob-
tuvo, el que se apegó fiel a un libre-
to desde inicio de temporada y que, 
por sobre todo, siempre creyó. 

Porque Huachipato no se coronó 
campeón el viernes en la tarde 
cuando venció 2-0 a Audax Italiano 
y Cobresal perdió 1-0 con Unión Es-
pañola, sino que pavimentó su ca-
mino a la tercera estrella con un 
arranque de 6 triunfos en los 7 pri-
meros partidos. Sí, un sorprenden-
te e histórico rendimiento del 
85,71% que parece olvidado, en par-
te, por los constantes recesos que 
hubo en el torneo. 

Cuatro derrotas en los primeros 15 
partidos tuvo el acero: Palestino (V), 
Colo Colo (L), Unión La Calera (L) y 
Audax Italiano (V). En la primera rue-
da sumó 29 puntos y se alzó como 
“campeón de invierno”. Más allá de tal 
siútico concepto que no le daba copa 
ni premio alguno, en la usina parecía 
derrumbarse cualquier sueño por pe-
lear el título cuando Javier Altamira-
no fue vendido a Estudiantes de la 
Plata. El volante era la gran figura del 
semestre, pero partió. Allí arranca-
ron las únicas semanas realmente di-
fíciles para Huachipato en el año, unas 
que el propio DT, ya con el título en 
mano, tildó de “tormentosas” este úl-
timo viernes. 
 
Punto de quiebre 

La eliminación de Copa Chile a ma-
nos de Temuco, más las derrotas ante 
Universidad de Chile y Cobresal en el 
inicio de la segunda rueda, parecían 
derrumbar lentamente a Huachipa-
to. No por los resultados, sino que por 
el juego y la actitud mostrada en can-
cha. El acero no estaba mostrándose 
como un equipo que pretendía ser 
campeón. 

“Cuando un equipo está primero, 
genera expectativas. Y hay que sopor-
tarlo, con carácter. Si es una mochila, 
no lo sé, pero si lo es, hay que sopor-
tarla hasta que termine el torneo”, 
apuntó el DT Gustavo Álvarez en ese 
momento. 

Y Huachipato no la estaba sopor-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

nar el próximo partido. Es la única for-
ma de enfocarse. Es como un escalón 
donde si miras hacia arriba, te puedes 
tropezar”.  

Y así siguieron, peleando palmo a 
palmo ante un sólido Cobresal, que 
estuvo 11 partidos invicto entre abril 
y septiembre, donde cayó 0-6 ante 
Colo Colo. Allí el sueño acerero creció, 
ya que tras esa abultada goleada de-
rrotaron a Everton en Viña. El técni-
co Álvarez salió a festejar con los hin-

tando, lo cual le 
valió ceder la 
punta. Faltaba 
una especie de 
apretón, una amenaza bien entendi-
da, un mensaje fuerte. Se habló de 
una renuncia del DT, hecho que él 
nunca quiso aclarar hasta, literalmen-
te, salir arrancando de una conferen-
cia de prensa. Quedaban 13 partidos 
por disputarse y tras aquellos turbu-
lentos días, lo concreto es que Huachi-

pato perdió sólo uno de 
ellos. Así, de a poquito, em-
pezó a acariciar la copa. 

Ni plantel ni cuerpo téc-
nico hablaban de ser campeón. Nun-
ca lo hicieron, pero si soñaban en si-
lencio. El “paso a paso” fue el lema so-
bre el cual trabajaron en el CAP Acero 
desde el primer día. En su presenta-
ción, de hecho, un 6 de diciembre en 
Talcahuano, el DT expresó que “mi fi-
losofía ha sido siempre la misma: ga-

Escolar y UniversitarioTD

FútbolTD

La ruta al título: el mesurado y 
exitoso 2023 del campeón del sur

Huachipato se consagró como el mejor en 30 fechas y alzó su tercera estrella. El 
acero se mantuvo todo el año en el podio, fue el que más partidos ganó y el 
visitante más sólido. Y dio la vuelta olímpica al igual que en 1975 y 2012, en casa.
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Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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chas en un triunfo que valió más de 3 
puntos y fue un presagio. 
 
Sin respiro 

Fue un año atípico en cuanto a las 
reiteradas detenciones del torneo. Y 
tras un mes de receso por los Paname-
ricanos, Cobresal perdió 3-4 con Au-
dax. En menos de 24 horas, Huachipa-
to tenía la oportunidad de ser punte-
ro, pero empató con Magallanes un 
duelo que pudo y debió golear. Farra. 
Parecía que el   título se escapaba.  

Desde ahí, tres fechas donde Hua-
chipato no dependía de sí mismo y la 
historia ya todos la conocen. El ace-
ro ganó 7 de los últimos 9 puntos, 
mientras Cobresal sumó solamente 4 
unidades. Y los nortinos casi gritan 
campeón en la penúltima jornada, 
cuando vencían 4-3 a la “U” y la usina 
no pasaba del 0-0 con Ñublense. Has-
ta que apareció la cabeza de Maxi Ro-
dríguez, quien marcó el gol del título 
en Chillán. Ahí fue. Esa tarde Hua-
chipato gritó campeón. O, por lo me-
nos, sintieron que lo serían. Hubo 
llanto en el Nelson Oyarzún. Euforia. 
Adrenalina. Pero sobre todo, ilusión, 
como nunca   antes en el año.  

Por eso Huachipato nunca dejó 
de creer, porque salió a jugar los úl-
timos 90’ en el CAP como lo hizo el 
equipo de Pedro Morales en 1974 
ante Aviación en Higueras, como lo 

hizo el de Jorge Pellicer en 2012 ante 
Unión Española. Y tuvieron premio. 
Coincidencia o no, las tres vueltas 
olímpicas del acero las han dado en 
Higueras. 

Porque sí, tiene similitudes el títu-
lo de 2023 con el de 1974: ambos fue-
ron en casa, en torneo largo, con un 
dominio persistente sobre el rival en 
la última fecha, aunque sin transfor-
marlo en grandes ocasiones de ries-
go. Y el primer gol, en ambos parti-
dos, fue al minuto 70, con la pelota 
entrando al arco tras un golpe de ca-
beza. La editorial de la revista Esta-
dio, tras aquel título de 1974, publi-
có que “Huachipato es un campeón 
meritorio (…) lo ganó en el último 
partido, resistiendo una presión in-
tensa que hizo más eufórico el de-
sahogo y desbordante la alegría”. ¿Al-
guna diferencia a 2023? 

Para un equipo de provincia más 
acostumbrado a sufrir que celebrar, 
una vuelta olímpica en Primera Divi-
sión siempre será única. Nunca se 
sabe cuánto tiempo tendrá que pasar 
para ver otra o si, derechamente, fue 
la última en presenciar. Jugadores, 
cuerpo técnico e hinchas siguen con-
venciéndose e intentando dimensio-
nar lo que vivieron el viernes.  

El mal inicio en la segunda 
rueda se sumó a la 
eliminación de Copa Chile y 
la salida de Javier Altamirano.

Un periodo con 
muchas dudas

Huachipato ganó 7 de los 
últimos 9 puntos. Mientras, 
Cobresal sumó sólo 4 
unidades. 

Un gran tranco  
en la recta final

Escolar y UniversitarioTD

FútbolTD

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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E
l título lleva, en gran porcentaje, su 
nombre. Cuando se habla de revolu-
ción en el fútbol, se suele pensar en lo-
cura, gritos o alguien con carácter fuer-
te. No es el caso del DT de Huachipato, 

Gustavo Álvarez, quien en base a mesura y un 
trabajo metódico, le cambió la cara al acero.  

Arrancó su proceso un 5 de diciembre de 2022 y 
lo culminó un año y 3 días después, con un título. Im-

pensado para un elenco que hace dos años descen-
día de categoría con un once titular muy similar 

al que dio la vuelta olímpica. Qué hizo o cómo 
lo hizo, son preguntas lógicas que se le suelen 
hacer a jugadores y al propio entrenador, que 
con una propuesta atractiva y simple llevó al éxi-
to a Huachipato.  

Simple. Un concepto que parece fácil de apli-
car en el fútbol, pero que todos buscan y pocos 

logran. El DT siempre mantuvo un bajo perfil, co-
nectó rápidamente con el plantel, se adaptó a la 

idea de trabajo del club y cautivó al hincha como 
cualquier estratega: con buenos resultados.  

No habló nunca de ser campeón y parecía no ser 
ambicioso por aquello, pero al amenazar con salir 
del club a mitad de año demostró que quería pelear 

arriba. Sintió que podían más y empapó de garra 
a su plantel. Sólo él sabrá si sigue de cara a 2024, 
pero Álvarez se metió en la historia grande.

UNA CAMPAÑA CON ALTÍSIMOS RENDIMIENTOS INDIVIDUALES

Pilares de acero: las  
figuras que cimentaron  
la consagración 

Sobresalieron 
dentro de un 
colectivo que  
se consolidó  

como el mejor 
del año. En el  
arco, la zaga,  

mediocampo, 
ofensiva y cómo  
no, la dirección 

técnica, hubo 
puntos altos que 

destacaron y 
brillaron con 

luces propias en 
el CAP.

Escolar y UniversitarioTD
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o estaba en los planes 
de ningún fanático a 
inicio de temporada, 
pero cerró 2023 como 
un fijo en la oncena. 

Sólo le faltó jugar como arquero a 
Felipe Loyola.   

El volante acerero llegó al club casi 
dos meses después del arribo del DT 
Gustavo Álvarez y, por lo mismo, casi 
no tuvo continuidad en el semestre 
inicial, jugando menos de 10 minutos 
en Primera División y los 90’ por Copa 
Chile frente a Teniente Merino. 

Todo cambió en la segunda parte 
del año y probablemente ni el propio 
Loyola hubiese pensado que tendría 
tanto éxito. ¿En qué posición de la 
cancha? En casi todas. Como lateral 
derecho, preferentemente, aunque 
también izquierdo, volante mixto y 

hasta puntero, el ex Fernández Vial 
se las arregló para complicar al DT 
Álvarez, ya que por su rendimiento 
debía ser si o si titular.  

Marcó 4 goles y su performance 
fue tan explosiva, que fue convocado 
a la “Roja”, debutó por Eliminatorias 
y jugó los Panamericanos.  

Con sólo 23 años cumplidos hace 
poco y por su muy buen tor-
neo, se proyecta positi-
vamente y su nom-
bre ya suena en 
los “grandes” 
de la capital.
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ón S
e consolidó en un pues-
to siempre muy ingrato. Di-
cen que la mejor edad para un 
arquero son los 30 años, pre-
cisamente los que tiene el ex 

Wanderers. 
Gabriel Castellón fue quien más partidos 

sumó en el campeonato por Huachipato, con 
29 presencias. Sólo se perdió 24’ ante Unión 
Española en la primera rueda y los siguientes 
90’ ante Copiapó, tras una expulsión ante los hispanos. 

Tuvo atajadas fundamentales, por ejemplo, en el triunfo 2-
1 frente a U. Católica en la primera 
rueda, donde le tapó un penal a 
Zampedri al 90+1’, evitando la 
igualdad cruzada. Otro partido 
donde Castellón brilló fue ante Ñu-
blense hace poco más de una se-
mana en aquel recordado 1-0 en 
Chillán.  

En general, tuvo regularidad a lo lar-
go del año y fue un punto alto en todo 
momento. Y por lo mismo, ya  su-
mando cuatro temporadas 
como inamovible en la por-
tería acerera, Castellón busca 
dar un salto. En esa línea, es 
muy probable que el meta par-
ta del CAP a un nuevo desafío.  

En el registro total, Castellón 
jugó 29 partidos, con 2586 minu-
tos en cancha y recibió 29 con-
quistas.
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l pilar de la zaga. Así de simple se resume el 
2023 de Nicolás Ramírez, un jugador que 
“reforzó” al acero. No literalmente, claro, ya 
que está desde 2019 en la institución, pero que 
el año pasado jugó hasta abril por una amar-

ga y dura lesión ( fractura de tibia y peroné) que lo mar-
ginó de la cancha por toda la temporada.   

Ramírez jugó 26 encuentros en la 
temporada, siendo el tercer ju-
gador con más presencias, 
aportando su experiencia y 
solidez en la zaga. El ex U. 
de Chile se volvió un ina-
movible para Álvarez, ga-
nando duelos aéreos, an-
ticipándose a delante-
ros rivales y aportando 
a tener 9 vallas invictas 
cada vez que jugó.

Escolar y UniversitarioTD
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u primer semestre fue tan bueno, 
que le permitió dar el salto fuera 
del país. Específicamente a la liga 
de Argentina, donde la exigencia 
física lo ha complicado y privado 

de mostrar su talento. 
Estuvo presente en 18 de los 30 partidos, 13 en 

la primera rueda y 5 en la segunda parte. Y brilló, 
tal como se esperó que lo hiciera en anteriores   
torneos, donde la irregularidad fue su principal 
enemigo. 

Javier Altamirano se consolidó en 2023, recibió 
llamados a la selección nacional y conformó una 
gran dupla en mediocampo con Brayan 
Palmezano, quien no fue el mismo 
desde la partida del chileno a La 
Plata.   

No es un jugador llamado a 
marcar diferencias en cuanto 
a los goles, sino que con buen 
pie, asistencias, habilitacio-
nes, cambios de juego y téc-
nica. Altamirano se perdió la 
parte final del campeonato y 
de seguro habría disfrutado 
la vuelta olímpica siendo 
aporte en las fechas finales, 
pero su futuro le deparó 
otra cosa.

L
o vinieron a buscar en la mitad del torneo, pero se que-
dó para ser campeón.  Uno de los principales  aciertos 
de Huachipato en los últimos años fue la contratación 
del volante uruguayo, que llegó al CAP cuando el obje-
tivo era zafar del descenso a mediados de 2021. 

Montes fue el segundo goleador del acero en la campaña, marcan-
do los mismos 8 tantos que Rodríguez y  cuatro menos que Cris. Qui-
zás su único punto a mejorar, y que logró mejorar en relación al tor-
neo pasado, fue la cantidad de tarjetas amarillas que recibió, priván-
dolo, por ejemplo, de jugar la penúltima jornada ante Ñublense. 

Fue un pilar en mitad de cancha y su propio DT, Gustavo Álva-
rez, hace un par de semanas lo tildaba como un jugador “lo más 
cercano a lo  completo”, en cuanto a lo técnico, físico, táctico y el 
carácter.  

Y si no pasa algo muy extraño, el uruguayo se irá de Huachipa-
to. En la transmisión oficial post partido ante Audax Italiano, Mon-
tes aseguraba que cumplía un ciclo en el acero, 
ya que pudo partir a mitad de año y con 
los directivos acordaron continuar. 

Más allá de un encontrón con los 
hinchas en Santa Laura -a quienes 
les gritó el gol- Montes será recor-
dado como una pieza fundamen-
tal, que fue clave para liberar a Se-
púlveda y ayudó tanto para zafar 
del descenso como para dar la vuel-
ta olímpica. 

¿Será cábala? En los tí-
tulos de 1974 y 2012, 
también hubo uru-
guayos ... Carlos 
Sintas y Braian 
Rodríguez.
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a había sido campeón en San Luis y Temuco, pero un título en Pri-
mera es incomparable. El 2023 fue el año consagratorio  para el pa-
raguayo-chileno, ya que con 12 tantos se consolidó como el máximo 
artillero de Huachipato en la temporada. 

En sus cinco temporadas en el CAP, el delantero tuvo, por lejos, su año más go-
leador. De hecho, sólo en 2023, Cris Martínez anotó el 40% de las 30 conquistas to-
tales que acumula en Huachipato desde 2019.  

Su aporte fue no sólo con goles, sino que con liderazgo, 
experiencia y empuje en todo momento. Quizás la prin-

cipal característica del ariete es su lucha, conforman-
do una dupla tremendamente letal con Rodríguez en 
ofensiva. “Esto es trabajo en equipo. Fue un tremen-

do año de todos y somos merecidos campeones. 
Tengo contrato hasta fines de 2025 y después pen-
saremos qué va a pasar, pero por ahora sí jugaré la 

Libertadores. Venimos trabajando 4-5 años con el 
mismo plantel y eso está dando frutos. El DT vino 

con una mentalidad de plasmar 
su esquema y pudimos 

interpretarlo bien”, 
dijo el paraguayo 

tras levantar el 
título.
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Cuatro momentos 
claves en la gran 
campaña acerera

EL REPASO A LA TEMPORADA DEL CAMPEÓN

U
n 

ar
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uachipato comenzaba la tem-
porada con Gustavo Álvarez en 
la banca en reemplazo de Mario 
Salas y con un plantel sin gran-
des contrataciones. En relación 

a 2022, arribaron Mateo Acosta, Julián Brea 
y Carlo Villanueva. Además, también pue-
den considerarse como refuerzos las recupe-
raciones de Nicolás Ramírez y Brayan Palme-
zano, que jugaron poco en 2022 por graves le-
siones. 

En ese panorama de incertidumbre, el ace-
ro tuvo un comienzo espectacular. Primero le 
ganó 3-1 como visita a la U. de Chile, con tan-
tos de Altamirano, Cris Martínez y Maxi Rodrí-
guez. Luego venció 2-1 en Talcahuano a Cobre-
sal, derrotó por la cuenta mínima a O’Higgins 
en Rancagua y se impuso por 2-1 a Coquimbo 
en la cuarta región. Y tras perder con Palesti-
no (1-2), sumó dos victorias más ante Curicó 
(3-1) y Everton (3-0). 
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E
l arranque de la segunda rueda fue el peor 
momento de la temporada para Huachi-
pato. Sumó 4 de 15 puntos en los prime-
ros cinco encuentros, incluyendo una dura 
derrota en El Salvador ante Cobresal don-

de Gustavo Álvarez pensó en dejar la banca. 
Junto a ello, se sumó la partida da Javier Altamira-

no a Estudiantes de la Plata de Argentina. El volante 
disputó su último encuentro en el 2-2 contra Coquim-
bo Unido en el CAP, el sábado 5 de agosto, dejando un 
vacío que no se sabía bien cómo iba a llenarse. Ahí fue 
clave el alza en el rendimiento que tuvo Jimmy Martí-
nez en la recta final del certamen. 

Además, para esa segunda rueda Huachipato sumó 
apenas un nombre: Pablo Magnín, delantero argenti-
no de 33 años que nunca se consolidó ni ofreció solu-
ciones futbolísticas en la cancha. 
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ras la caída ante Colo Colo en Santiago, 
Huachipato empezó a levantar su nivel y 
sobre todo a tener buenos resultados, que 
lo hicieron ponerse otra vez en la lucha por 
el campeonato. 

Al final, terminó el certamen con una gran racha de 
11 encuentros sin perder, con 7 triunfos y 4 empates. 
En ese trecho del campeonato, hubo algunos resulta-
dos muy importantes, como la victoria por la cuenta 
mínima ante Unión Española en Santa Laura o la go-
leada 4-2 como visitante frente a La Calera, antes del 
largo receso por los Panamericanos. 

Pero sin dudas l fundamental vino en Chillán, ante 
Ñublense. Huachipato lo igualaba sin goles, y literal-
mente en la última jugada un cabezazo de Maxi Ro-
dríguez se desvió en Guerrero y le dio la victoria al ace-
ro. Sin ese gol, Cobresal hubiese sido el campeón. 
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on 29 puntos, Huachipato finalizó 
en el primer lugar de la tabla la pri-
mera rueda del torneo, con un re-
gistro de 9 victorias, 2 empates y 4 
derrotas, con 24 goles a favor y 14 

en contra. Finalizó con un punto de ventaja 
sobre Cobresal (28) y tres sobre la Universi-
dad de Chile (26). 

Más allá de los buenos números y el gran ren-
dimiento conseguido, en Talcahuano nadie 
quería hablar de campeonato. El técnico Gus-
tavo Álvarez mantenía el mismo discurso que 
tuvo gran parte de la temporada, con el “par-
tido a partido”, y que no había que pensar muy 
a futuro, con la mente puesta siempre en el si-
guiente encuentro. 

De todas maneras, esta primera parte del 
campeonato probó algo que el elenco acerero 
tuvo casi siempre a lo largo de la temporada: 
regularidad y un rendimiento muy parejo, sin 
grandes bajones. 

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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A lo largo del año, hubo partidos e instantes que  
resultaron determinantes para que Huachipato  
fuera campeón. Un torneo muy regular, pero con  
algunos altibajos de los que supo recuperarse rápido.
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CIFRAS DESTACADAS DEL HUACHIPATO CAMPEÓN

Algunos números que dejó la 
nueva estrella siderúrgica
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y fue el mejor del torneo en esa condición
puntos rescató el acero de visita

el elenco que sumó más triunfos en el torneo
partidos ganó Huachipato17

29

Fue la segunda valla menos batida, detrás de Colo Colo.
goles recibió la usina.30

partidos invicto 11
sumó Huachipato en el cierre del torneo

tantos anotó Cris Martínez,12
el goleador acerero

fechas estuvo puntero Cobresal.14
Huachipato le quitó el liderato en la última fecha

El acero fue el equipo que más partidos 
ganó, la segunda valla menos batida  
y el mejor visitante del campeonato. 
Además, le quitó el liderato a un Cobresal 
que encabezó el torneo por 14 jornadas. 

Ricardo Carcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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HINCHA HISTÓRICO DE HUACHIPATO

Recuerdo como si fue-
ra hoy ese primer títu-
lo, el 2 de febrero de 
1975 ¿No me cree? Le 

recito el equipo: Mendy, Flavio Sil-
va de lateral derecho, el ‘Negro’ Ri-
veros, Guillermo Azócar y Fran-
cisco Pinochet; Eddio Inostroza 
en el medio, un as con la pelota. 
Para qué hablar de Moisés Silva, 
que era un hombre orquesta, con 
una pegada extraordinaria. Más 
arriba,  Mario Salinas con la 10, 
Carlos Cáceres, Cintas y Astudi-
llo. Así lo ganamos”. 

Mario Astudillo tenía 16 años 
cuando, desde el cerro, en el anti-
guo estadio Las Higueras, fue tes-
tigo de la primera estrella de Hua-
chipato en el fútbol profesional chi-
leno. Hoy, con 65 años, acaba de 
celebrar la tercera corona de su 
equipo, ya no en el cerro, pero con 
la misma emoción. Este acerero de 
cepa puede contar que ha sido tes-
tigo in situ de las máximas alegrías 
del club, gritando los tres títulos 
siempre presente en el recinto de la  
Avenida Desiderio García 909. Pero 
también desde la cancha misma, 
cuando siendo un veloz puntero, 
integró el plantel que logró el as-
censo al fútbol de honor en 1983. 
Historia pura. 

Acerero de cepa: 
tricampeón desde la 
cancha a la siderúrgica
A sus 65 años, Mario Astudillo puede jactarse de ser testigo 
presencial de los tres títulos de su club, en Primera División, y  
hasta de un ascenso, como jugador. Historia viva negriazul.  

Tres gritos de campeón 
“A ese último partido ante Avia-

ción, en febrero del ‘75, Huachipa-
to entró confiado. En esa época el 
ganador sumaba 2 puntos, y el equi-
po llegó con 52 unidades versus los 
50 de Palestino, un tremendo equi-
po que en la última fecha goleó 8-1 
a Calera de visita, y esperaba nues-
tro tropiezo para ir a partido de de-
finición. Y aunque costó sacar el gol 
del triunfo (Huachipato ganó 1-0 
con autogol de Ulloa), había con-
fianza en el ambiente, se entró a la 
cancha como puntero y se retiró 

como campeón. Ni le cuento la fies-
ta en las calles, en esa época era 
todo familiar, la celebración fue muy 
bonita”, cuenta Astudillo sobre el tí-
tulo del torneo 1974. 

Tuvieron que pasar 38 años para 
que este hincha celebrara la segun-
da estrella acerera, esta vez junto a  
su nieto, en un flamante estadio 
CAP, en el Clausura del torneo 2012.  

“Hacía mucho tiempo que no me 
volvía loco con un gol como cuan-
do Manuel Villalobos puso el 3-1 
en el minuto 88. Había gente que ya 
empezaba a irse, pero yo le dije a mi 

nieto que todavía podía ser. Estaba 
en eso, cuando llegó el golazo de 
Villalobos con pivoteo de Merlo. Le 
cuento un secreto que en mi casa no 
saben: me emocioné tanto que per-
dí la noción del tiempo, hasta se me 
perdió mi nieto. Recién vi que apa-
reció cuando empezaron los pena-
les, ahí entré en cuenta que andaba 
con él”, relata entre risas.  

“Los penales fueron otra cosa, 
cuando le quedó a Aceval para ga-
nar, estaba confiado porque nunca 
perdía penales, le había dado un tí-
tulo a Colo Colo. Pero se le ocurrió 
pegarle mal, aunque le dio de lleno 
en la cara al arquero de Unión Espa-
ñola, al Villalobos. Yo creo que lo 
dejó atontado porque, después que 
Veloso atajó para nosotros, en el úl-
timo tiro Merlo le pegó suavecito 
para darnos el título”, añade. 

Mucho menos tiempo, solo 11 
años después, Huachipato le en-
tregó otra alegría a Mario Astudi-
llo, quien ahora con la familia 
completa, festejó la tercera estre-
lla de su equipo. “Mi hijo tiene 
una mini pyme de confección de 
camisetas, así es que le pedí que 
me hiciera una de Huachipato 
con tres estrellas, me la coloqué 
debajo de otra polera y así fui al 
estadio; tenía fe.  Cuando salimos 
campeones, me saqué la que tenía 
encima, la tiré a la galería y me 
quedé con la polera del campeón, 
no sé quién la agarró   pero no la 
sentí porque tengo como 80 cami-
setas históricas, incluso un mode-
lo plomo de los años ‘50 cuando 
Huachipato jugaba  el Regional”, 
dice sobre su presencia en el 
triunfo del título 2023 sobre Au-
dax Italiano, el viernes. 

“Para mí es una felicidad enorme 
haber asistido a los tres campeona-
tos de mi club, porque he estado en 
las buenas, en las malas y en las 
peores con el club. Jugué por Hua-
chipato en 1982 cuando, por la re-
cesión mundial, se formó un equi-
po solo con gente de casa y el técni-
co era don Luis Vera. Las veces que 
no estaba citado o estaba lesionado, 
me iba a la galería, una vez hubo 199 
personas controladas, otra vez 300, 
imagine lo que era, una pena. En 
esas estuve y ahora ver hasta dónde 
se llegó, es impagable”, agrega. 

Y cierra, “sin ser personalista, 
creo que represento muy bien al 
hombre del acero, porque mi papá 
trabajó en la siderúrgica. Mi sueño 
siempre fue vestir la camiseta de 
Huachipato y lo hice,  y hasta fui 
campeón de Segunda. Mi otro sue-
ño era trabajar en la siderúrgica y 
jubilarme ahí y hoy, después de 36 
años de servicio, me jubilo el 20 de 
diciembre ¿Qué más le puedo pe-
dir a la vida?”.  
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CON LA COPA DE 2012 (izquierda) y su camiseta con las 3 estrellas 
del título 2023. Hasta en 1974 estuvo presente Mario Astudillo.

“Uno ha estado en las buenas, 
en las malas y en las peores con 
el club. Por eso ver dónde está 
hoy, es impagable”.

FRASE
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FOTOS: MARIO ASTUDILLO.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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“Soy cercano a varios jugadores 
y a Marcelo Ochipinti, el PF. 
Desde el comienzo me dijeron 
que este año sería especial”.

FRASE

FútbolTD

BásquetbolTD

VóleibolTD

AjedrezTD

HípicaTD

GolfTD

RugbyTD

TenisTD

BádmintonTD

BeisbolTD

HockeyTD

BowlingTD

CiclismoTD

RemoTD

HalterofiliaTD

Escolar y UniversitarioTD

MotoresTD

OpiniónTD

Entretención & ServiciosTD

Tenis de MesaTD

PolideportivoTD

SocialesTD

EntrevistaTD

ReportajeTD

NoticiasTD

JORGE GÓMEZ VIO EN CANCHA LAS TRES CORONAS DE HUACHIPATO

Soy amigo de varios ju-
gadores, al igual que mi 
hijo Daniel, y sigue tra-
bajando como PF Mi-

guel Ochipinti, otro gran amigo, lo 
mismo que el Sepu (Claudio Sepúlve-
da), el capitán. Y lo que me transmi-
tían ellos es que el plantel está dema-
siado unido, se creía que algo podía 
pasar este año”. Jorge Gómez es hin-
cha de Huachipato desde que tiene 
memoria. Le traspasó ese amor a su 
hijo Daniel, y tal como en 1974 -1975 
en rigor- y 2012, estuvo el viernes pa-
sado en cancha para celebrar el ter-
cer título acerero. 

“Entré en agosto de 1971 a la empre-
sa. Bueno, ahí me hice socio altiro de 
Huachipato, pero anteriormente fui 
cadete. Fue un par de años, y luego in-
gresé a la empresa y me hice socio. 
Siempre he sido hincha. 
Para el título de 1974 te-
nía 21 años. Bueno, la 
verdad que ahí lo único que 
esperaba era ganar el partido. 
El último fue con Aviación, en Hi-
gueras, y todos íbamos confiados 
al estadio porque Pedro Morales 
dirigía, era un buen entrenador, y el 
capitán era José Luis Mendy. Sa-
bíamos que íbamos a ganar, siem-
pre había esa creatividad en el equi-
po. Era un tremendo equipo, por eso 
uno confiaba en que podía salir cam-
peón”, dijo. 

Del campeonato de 2012, recordó 
que “yo trabajé en cadetes de Huachi-
pato igual, en el área formativa, como 
técnico, desde 1984 a 1991. Y por 
cambios en la empresa luego me que-
dé solo ahí, pero conocí a hartas per-
sonas. Fui amigo de jugar que mu-
chos jugadores que se formaron acá 
y un gran amigo es Miguel Ochipin-
ti, que es en preparador físico, que 
igual estaba en 2012. Se veía un buen 
trabajo, había confianza. Se sufrió 
cuando se perdió en Santiago y acá 
había que remontar. Se llegó a los 
penales y se logró, fue una gran ha-
zaña... Lo más hermoso es que siem-
pre que jugamos en Higueras hay 
confianza, como fue en 2012 y tam-
bién este año. No se me olvidará nun-
ca todo esto”. 

“Disfruté mucho estos títulos y 
espero ver una cuarta estrella”
Trabajó por años en la compañía y también en el fútbol formativo acerero. Le traspasó la pasión a su 
hijo, y recordó lo que han sido estas celebraciones. “Siempre hay fe cuando jugamos en Higueras”, dijo. 

FOTOS: CEDIDA.

poder compartirlo con él. Cuando tra-
bajaba en la escuela formativa lo llevé 
a varios partidos y estuvo un tiempo 
igual, era bien bueno. Fue casi natural 
traspasarle el amor por Huachipato. 
Con mi señora vamos a cumplir 49 
años de casados, nos casamos el 21 de 
diciembre de 1973 y el partido del pri-
mer título fue poco tiempo después. 
Fuimos los dos con mis suegros a dis-
frutar de este primer campeonato. Y a 
mi hijo lo llevé de chico al estadio, y 
cuando no podía por turnos iba con 
mis suegros al estadio”. 

Al respecto, agregó que “todos so-
mos de Huachipato. Y ahora Daniel lle-
va a su hijo de cinco años, Tomás, hay 
una motivación especial como familia, 
como acereros, como huachipatinos, 
mi suegro y mi padre también traba-
jaron en la empresa. Entonces, esto se 
lleva en el corazón, desde niño. Ahora 
Tomás seguirá la tradición”.  

En 1974, Guillermo Azócar le rega-
ló su camiseta, la número 5. Y ahora 
Claudio Sepúlveda, el capitán 2023, 
también se la obsequió. “Siempre he di-
rigido en fútbol amateur, selecciones 
he sido campeón de copa de campeo-
nes… Lo siempre le digo a los jugado-
res, y lo noté este año en el plantel de 
Huachipato, es que el equipo que no se 
toma la mano, que no se abraza, nun-
ca va a ser campeón”. 

Por ello, de este plantel destacó que 
“se vio este año que se abrazaban, se 
ayudaban, compartían mucho. Había 
una confianza única. Cuando alguien 
estaba lesionado no veía la hora de re-
cuperarse y lo apoyaban los amigos, los 
compañeros para que el equipo siem-
pre estuviera completo, unido. Y los 
que tenían más experiencia apoyando 
a los jóvenes, eso se vio. Y llegó don Gus-
tavo Álvarez, nunca he conversado con 
él, pero trabaja muy bien, siempre bus-
cando esa unión, esa confianza, esa 
humildad en el trabajo. Cuando hay ac-
titud de los jugadores, de todo el plan-
tel y de los que dirigen, cuando están 
unidos, siempre hay triunfos”. 

Más allá de haber estado en las tres 
estrellas previas, no pierde la ambi-
ción. “Disfruté mucho estos títulos, 
fue hermoso, y espero ver un cuarto 
campeonato”.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

JORGE GÓMEZ junto a su hijo Daniel, a quien le traspasó a temprana edad su 
pasión por Huachipato. Arriba, el grupo que llegó a alentar el viernes al CAP.  
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Ricardo Carcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

“

Un amor de familia 
Sobre lo vivido el pasado viernes, 

Gómez indicó que “no se dependía de 
sí mismo, había que ganar y esperar 
una derrota de Cobresal...Comentába-
mos que estuvimos en dos finales con 
Unión Española, la que le ganamos acá 
y ahora necesitábamos su ayuda para 
ser campeones. Cuando supimos que 
Cobresal iba perdiendo todo el mun-
do empezó a gritar, y los jugadores se 
dieron cuenta. Creo que ahí fue funda-
mental el ingreso de Palmezano, cam-
bió el equipo”. 

Los últimos dos títulos los vio jun-
to a su hijo Daniel. “Un gran alegría de 
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Comenzamos este 
viaje en 2014, asu-
miendo la gestión de 
Huachipato FC como 

sociedad anónima y de manera 
autónoma el 2015. Desde nuestra 
llegada, anunciamos públicamen-
te que llegábamos a ejecutar un 
proyecto que tomaría 8 años”. Así 
parte el comunicado de Victoria-
no Cerda, Marcelo Pesce y Marce-
lo Ambrosio, prin-
cipales ca-
bezas de la 
s o c i e d a d  
que controla el 
club, donde 
anuncian que su ci-
clo en la institu-
ción llegó a su fin. 

Luego, se agregó 
que “la pandemia -
que tantas conse-
cuencias trajo y ha 
traído para miles de millones de 
personas en el mundo- hizo que se 
alargara un año más la duración 
de este proceso. Hoy concluimos 
esta temporada 2023 como la úl-
tima de este ciclo que iniciamos en 
Huachipato FC, la que termina 
exitosamente para el club en todos 
sus ámbitos: Institucional, social, 
deportivo, formativo, de exten-
sión, administrativo y económi-
co. Resulta este un momento pro-
picio para, primeramente, pedir 
disculpas a todos quienes haya-
mos podido causar incomodida-
des, molestias e, inclusive, dolor, a 
través de alguno de nuestros di-
chos, acciones, omisiones y actitu-
des, a lo largo de todos estos años. 
Lo hacemos de corazón y de ma-
nera muy humilde”. 

 
Trabajo silencioso 

El documento, que se subió a las 
redes sociales y al sitio web del club, 
agradece a muchas personas e ins-
tituciones por su apoyo durante 
este periodo. 

“También queremos agradecer a 
todos quienes han trabajado direc-
tamente para el club durante todos 
estos años. Jugadores, técnicos, pro-

tros colores”. 
Además, expresaron que “ha lle-

gado la hora de que hagamos un 
alto en el camino, de manera de lo-
grar ceder el paso a nuevos actores 
que permitan enfrentar un nuevo 
proceso con nuevos bríos, ideas y, 
sobre todo, con nuevas energías. Es 
por ello que hoy abrimos la puerta 
para salir de la propiedad y gestión 
del club, de manera tal de poder re-
emplazar a los actuales accionis-
tas por otros que tengan esa fuerza 
y energía, necesarias para esta nue-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

fesores, asistentes, utileros, canche-
ros, colabores de aseo, guardias de 
seguridad, controles y, muy espe-
cialmente, a todos quienes han for-
mado parte de la administración y 
operación del club, la que ha enca-
bezado de manera ejemplar Jorge 
Correa durante todos estos años. 
Realizando un trabajo silencioso e 
invisible han permitido que la ins-
titución sea lo que es hoy. Agrade-
cer a nuestros hinchas, que llevan en 
su pecho con orgullo nuestro escu-
do e impregnada en sus almas nues-

va etapa”. 
Sobre lo que viene para la insti-

tución, se destaca que “mientras 
dure este período de tiempo, nues-
tro foco seguirá puesto en conti-
nuar trabajando arduamente en 
todas las áreas de desarrollo que 
tiene Huachipato FC pero conside-
rando, en especial, los desafíos que 
presupone la participación en tor-
neos internacionales que el club 
tendrá durante la temporada 2024. 
Infinitas gracias a todos. Los lleva-
mos y los llevaremos por siempre 
en nuestros corazones. Vamos 
Huachipato, como manda nuestro 
himno, adelante a triunfar”. 

 
¿Retoman las conversaciones? 

Ya a mediados de esta tempora-
da circularon informaciones sobre 
el interés de un grupo colombiano 
en adquirir el club, que estaría liga-
do al Cúcuta Deportivo. 

Desde la dirigencia, nunca se con-
firmaron ni descartaron esas trata-
tivas, y en ese momento se dijo que 
la idea era comprar el club y todas 
sus propiedades, entre las que se 
encuentra el estadio Huachipato 
CAP Acero, recinto que debe alber-
gar los partidos de fase de grupos de 
Copa Libertadores la próxima tem-
porada. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

8
Años estuvieron al frente del 
club los actuales 
controladores, que llegaron 
en 2015. 

Durante este año hubo 
rumores de interesados 
colombianos, pero 
finalmente no se concretó. 

¿Quiénes vendrán 
a tomar el club? 

Se van tras el 
título: dirigentes 
anunciaron su salida
Victoriano Cerda, Marcelo Pesce y Marcelo Ambrosio dieron 
a conocer ayer un comunicado, donde afirmaron que “la 
temporada 2023 fue la última de este ciclo”.

PRINCIPALES CABEZAS DE HUACHIPATO FC

INICIO LECTURA 
lectura lectura lectura 
lectura lectura lectura 
lectura lectura lectura 
lectura lectura lectura 
lectura 
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“
Ricardo Carcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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COPA CONCEPCIÓN DE GIMNASIA ARTÍSTICA 2023

U
n rotundo éxito resultó 
la quinta edición de la 
“Copa Concepción de 
Gimnasia Artística”, or-
ganizada por el Club 

Deportivo Ciaf, que de esta manera 
conmemoró los 20 años de su consti-
tución. 

En la instancia, desarrollada en el 
Gimnasio Municipal de Concepción, 
se dio cita un total de 1.103 deportis-
tas en representación de 42 delegacio-
nes desde Arica a Magallanes, inclu-
yendo la delegación dueña de casa, la 
más numerosa con un total de 87 de-
portistas. 

Entre los participantes destacó la 
presencia de los principales clubes 
del país, como el Autoclub de Antofa-
gasta, Stadio italiano de Santiago, 
Club Escuela Chilena de la Serena, 
Club Tomás González y, por primera 
vez, el Club Esperanzas Olímpicas, 
de Yoel Gutiérrez.  

En cuanto a las instituciones re-
gionales, destacaron el CDA, el Esta-
dio Español de Chiguayante, el CD 
Huachipato, Club Kairos, Lobos de 
Chillán, y los clubes Gimnastic World, 
Santa María y Gimnástico, todos de 
Los Ángeles, además del anfitrión, 
que terminó ganando la copa de cam-
peones. El segundo lugar fue para el 
Stadio Italiano y, el tercero, para el 
Club Santiago.  
 
La mejor versión 

Loreto Varo, coordinadora técnica 
del Club Ciaf, destacó esta nueva ver-
sión del evento. “Esta copa ya ha to-
mado una relevancia nacional im-
portante, siendo la más grande del sur, 
y destacando por su impecable orga-
nización, atractiva imagen y positiva 
experiencia para los deportistas. Este 
año estuvo muy competitiva, creo que 
ha sido el mejor torneo que hemos he-
cho, con jueces de calidad internacio-
nal que logramos traer”, manifestó. 

“Para esta ocasión, hicimos un 
cambio de imagen mucho más mo-
derno y que se traspasó a los produc-
tos que regalamos a los deportistas. 
Contamos con una bella zona de fo-

La  gimnasia chilena del futuro 
está en las mejores manos 
Con una participación superior a las 1.100 deportistas, desde Arica a Punta Arenas, se desarrolló la 
quinta versión del certamen  más importante de la disciplina, en el sur de Chile. Una vez más el título 
quedó en manos del organizador del torneo, el Club Ciaf, que se potencia con cada año que pasa. 

FOTOS: JACQUELINE RIVERA.

tografía, retiro de kits de competen-
cia a elección e innumerables pre-
mios para los participantes. Hasta las 
medallas fueron más modernas, con 
un esmaltado especial”, añadió. 

En cuanto al desempeño del club  
organizador, la entrenadora se mos-

tró satisfecha. “Nos fue súper bien 
porque, además de la copa, obtuvi-
mos lugares en las categorías en las 
que estamos formando deportistas 
post pandemia, que son los niveles 1 
y 2. Es un grupo con el que estamos sú-
per contentos porque es un buen se-

millero que cultivamos para el futuro. 
En el nivel 1 salimos en segundo lugar 
tras el Esperanzas OIímpicas, lo mis-
mo que en el nivel 2, detrás de Alian-
za Francesa de Viña del Mar. Tam-
bién destacamos en la serie Avanza-
do, donde finalizamos en primer 
puesto”, expresó. 

En el cierre, Loreto Varo agrade-
ció el apoyo recibido para sacar ade-
lante esta quinta edición del even-
to. “Este torneo es posible gracias a 
la cooperación de instituciones 
como la municipalidad de Concep-
ción, quien facilita el gimnasio, y el  
IND, que proporciona implementa-
ción de calidad internacional, lo 
mismo que algunos entidades como 
los clubes Kairos, el CD Alemán, Co-
legio Concepción San Pedro y la Uni-
versidad de Concepción. Destaca-
mos además al Gore Biobío, ya que 
esta vez también se dio el lanza-
miento al proyecto de Deportistas 
Destacados, que apoya a gimnastas 
de nuestro club como Colomba Vi-
valdi”, sentenció.
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P
or resultados, Basket 
UdeC tuvo la mejor 
temporada de su histo-
ria. Ganó todo a nivel 
nacional (Copa Chile, 

Supercopa y Liga Nacional) y en el 
plano internacional tuvo una actua-
ción destacadísima en la Champions 
League Americas, donde ganó dos 
partidos y llegó a cuartos de final, 
donde fue eliminado por Flamengo 
en una serie muy disputada. Este 
miércoles, en Brasil, el Campanil co-
menzará otro desafío en el máximo 
torneo continental de clubes, don-
de tiene la dura misión de revalidar 
lo conseguido en la campaña previa. 

Tal como en la versión 2022-2023, 
el elenco auricielo quedó junto a 
Franca de Brasil, campeón vigente, 
y Obras de Argentina. La primera 
ventana será en Brasil, y la UdeC 
debutará pasado mañana contra 
el elenco anfitrión, en duelo pro-
gramado para las 18.40 horas. 
El jueves, a la misma 
hora, enfrentará al con-
junto trasandino, al 
que venció en dos 
de sus tres due-
los en el cer-
tamen an-
terior. 

C o n  
una planti-
lla que man-
tiene una sólida 
base nacional, 
en los últimos 
días el Cam-

Por cuarto año consecutivo, el Campanil disputará el 
máximo torneo del continente. Un campeonato donde hizo 

historia en la edición pasada, ganando dos encuentros y 
clasificando a cuartos de final, instancia donde le dio dura 

batalla a Flamengo.  En la fase de grupos, tal como en la última 
versión, se medirá con Franca y Obras, y su técnico Cipriano 

Núñez se refirió a este desafío, donde su propio equipo se puso la 
vara muy alta en la temporada 2022-2023.

Deportes

Basket UdeC quiere volver a 
brillar a nivel internacional

ben lo que es adaptarse rápidamen-
te al funcionamiento de un equipo. 
Además, conocen al equipo, cómo 
juega, creo que son piezas bien mol-
deables en cuanto al sentido tácti-
co. Es función nuestra incorporar-
los de la mejor manera”. 

Al sumar varias caras nuevas, Nú-
ñez es cauto en relación al rendi-
miento que puedan alcanzar en esta 
primera ventana. “Estamos en roda-
je, con mucha carga. Jugamos el sá-
bado con Puente Alto, después via-
jamos a Brasil, volvemos nueva-
mente, jugamos... Los nuevos 
jugadores tendrán que agarrar rit-
mo en esta parte, y esperamos que 
puedan alcanzar un buen nivel”.

ESTA SEMANA COMENZARÁ SU PARTICIPACIÓN EN CHAMPIONS LEAGUE 2023-2024

Escolar y UniversitarioTD

BásquetbolTD

panil sumó importantes nombres 
para afrontar su participación inter-
nacional. Aparte de Eugenio Luzcan-
do, un viejo conocido, llegaron el su-
dafricano Daniel Prinsloo, el chileno 
Alejandro Vergara y el estadouniden-

se Yahuza Rasas. Un equipo profun-
do y con variantes, que intenta-

rá hacer frente al poderío físico 
de los brasileños y a la rapidez 

de los argentinos, que cuen-
tan con un talento local en 
sus filas: Felipe Inyaco, 
consolidado en el primer 
equipo de Obras.  

 
Tratar de volver  
a competir 
Cipriano Núñez, entrena-

dor auricielo, se refirió a esta 
vuelta a la arena internacional. 

“Siempre la Cham-
pions League es 
difícil, hay que 
afrontarla con 
esa mentali-

dad. Uno se enfrenta a rivales de pri-
mer nivel, y en este caso se repite 
Franca, que es el actual campeón del 
torneo y mundial, pues ganó la Inter-
continental. 
Obras tam-
bién pasa 
por un 
g r a n  
m o -
m e n -
to en 

Argentina. Nunca es fácil, y nosotros 
buscamos retomar nuestro mejor ni-
vel, incorporando algunos jugadores 
pensando en este torneo y también en 
la próxima Liga Nacional”. 

De esta primera fecha, destacó que 
“esperamos rendir. Vamos a Franca, el 
calor, la humedad, el nivel del equi-
po local es fuerte, palabras mayo-
res en cuanto a eso, jugar con-
tra el campeón. Y el partido 
con Obras va a ser igual 
duro. La temporada pasa-
da lo eliminamos, debe estar 
muy ansiosos por enfrentar-
nos. Nuestra objetivo es tratar 
de competir lo mejor posi-
ble”. 

Sobre sus últimas incor-
poraciones, el técnico afir-
mó que “son jugadores que 
han tenido experiencia 

internacional, con 
buen nivel téc-

nico-táctico y 
que sa-

     UdeC 

 
Jugador                     Número     Edad       Posición     Altura 
Evandro Arteaga             22           40           Base            1.75 
Diego Silva                      30           30           Base            1.83 
Nicolás Aguirre              24           25           Base            1.85 
Carlos Milano                25           38           Pívot            1.98 
Lino Sáez                         33           23           Alero           2.03 
Eugenio Luzcando           1              28           Escolta        1.87 
Sebastián Carrasco         8             23           Base             1.80 
Kevin Rubio                    23           22           Alero            1.92 
Pieter Prinsloo               41            31           Pívot            2.08 
Marquez Letcher-Ellis    2              26           Alero           2.01 
Juan Alvarado                12             23            Base             1.80 
Michael Rivera                7              22            Alero            1.90 
Yahuza Rasas                   0               24            Pívot            2.00 
Andrés Domínguez       13             21            Pívot             2.08 
Álvaro Vergara               19             28            Alero            1.96 

Franca 
 
Jugador        Número   Edad Posición  Altura 
João Machini  1                 19  Base              1.71 
Marcio Henrique  3                 20  Ala-pívot       2.04 
Santiago Scala  6                32  Base             1.85 
Heissler Guillent  19              37  Base             1.83 
Lucas Días  9                 28   Ala-pívot      2.07 
Vinicius Santos  34               17   Escolta          1.87 
David Jackson  32              41  Alero            1.92 
Nathan Mariano  43               20  Pívot             2.05 
Zu Jr  8                 20  Escolta          1.87 
Vitor Hugo  22               18  Pívot              2.07 
Jhonatan Luz  7                 36  Alero              1.99 
Eduardo Marília  1                  22  Ala-pívot        2.08 
Wesley Castro  21             28  Pívot          2.01
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Obras 
 
Jugador                      Número       Edad       Posición     Altura 
Felipe Inyaco  2              21         Base             1.92 
Lautaro Barrios  8              19         Escolta         1.93 
Juan Madrigal   9             19         Pívot             2.08 
Franco Smaniotti  10            23         Escolta         1.93     
Andre Spight  11             28         Pívot             2.06   
Juan Pablo Venegas  12            23         Base              1.83 
Pedro Barral  13             29        Base              1.86 
Alejo Digón  17             25        Ala-pívot       1.92 
Miguel Ruiz  20            33        Ala-pívot       1.97 
Leandro Cerminato  23            25        Alero              2.01 
Matías Von Schmeling  28              22         Ala-pívot       2.02              
Jeff Solarin  32             31         Ala-pívot       1.93

R. Cárcamo y C. 
Campos 
R. Cárcamo y S. Contreras 
contacto@diarioconcepcion.cl
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UdeC en competencias internacionales

Escolar y UniversitarioTD

BásquetbolTD

Liga Sudamericana de básquetbol  
(8 participaciones, es el equipo nacional con la mayor cantidad) 1996 (Grupo C) 
Panteras (Venezuela) 104- UdeC 94  UdeC 107- Filanbanco (Ecuador) 109 
UdeC 124- Panteras 103   UdeC 98- Corinthians (Brasil) 103 
Filanbanco 97- UdeC 91   Corinthians 128- UdeC 108 
  
Equipo   Pts  PJ  PG  PP  PF  PC  Dif 
1.  Corinthians   12  6  6  0  643  528  115 
2.  Panteras de Miranda  9  6  3  3  623  614  9 
3.   Filanbanco   8  6  2  4  557  659  –102 
4.  U. de Concepción  7  6  1  5  622  644  –22 
 
1998 (Grupo A) 
UdeC 71- Atenas (Argentina) 94   San José (Paraguay) 86- UdeC 78 
Aguada (Uruguay) 99- UdeC 72   UdeC 85- San José 81 
Atenas 123- UdeC 86    UdeC 96- Aguada 90 
 
Equipo  Pts  PJ  PG  PP  PF  PC  Dif 
1.  Atenas de Córdoba  12  6  6  0  598  446  152 
2.  San José    9  6  3  3  484  535  –51 
3.   U. de Concepción  8  6  2  4  488  573  –85 
4.   Aguada   7  6  1  5  520  536  –16 
 
2000 (Grupo A, comienza formato de sede única por zona) 
UdeC 69- Vasco Baureri (Brasil) 76 
UdeC 52- Atenas (Argentina) 84 
UdeC 77- Cordón (Uruguay) 70 
 
 Equipo  Pts  PJ  PG  PP  PF  PC  Dif 
1.  Atenas   6  3  3  0  266  179  87 
2.  Vasco Baureri   5  3  2  1  208  210  –2 
3.  UdeC   4  3  1  2  198  230  –32 
4.  Cordón   3  3  0  3  195  248  –53 
 
2001 (Grupo C, se disputó en Mar del Plata, Argentina) 
Atenas (Argentina) 90- UdeC 75 
Ambassadors (Estados Unidos) 94- UdeC 84 
Deportivo San José (Paraguay) 97- UdeC 80 
 
Equipo  Pts  PJ  PG  PP  PF  PC  Dif 
1.  Atenas   6  3  3  0  286  242  +44 
2.  Ambassadors   5  3  2  1  274  263  +11 
3.  Deportivo San José  4  3  1  2  247  260  -13 
4.  Universidad de Concepción  3  3  0  3  239  281  -42 
 
2007 (Grupo 4, se disputó en Montevideo, Uruguay) 
Olimpia (Uruguay) 104- UdeC 91 
Uberlandia (Brasil) 90- UdeC 88 
UdeC 85- Libertad (Argentina) 121 
 
Equipo Pts  PJ  PG  PP  PF  PC  Dif 
1.  Libertad  6  3  3  0  285  232  +53 
2.  Olimpia  5  3  2  1  262  235  +27 
3.  Uberlandia  4  3  1  2  240  269  -29 
4.  UdeC   3  3  0  3  264  315  -51 
 
2009 (Grupo A, se disputó en Paraná, Argentina) 
Sionista (Argentina) 100- UdeC 60 
Brasilia (Brasil) 92- UdeC 78 
UdeC 82- Libertad (Paraguay) 77 
 
Equipo  Pts  PJ  PG  PP  PF  PC  Dif 
1.  Sionista   6  3  3  0  281  214  67 
2.  Brasília   5  3  2  1  269  228  41 
3.  UdeC   4  3  1  2  220  269  –49 
4.  Libertad   3  3  0  3  207  266  –59 
 
 
 
 

2013 (Grupo B, se disputó en Bauru, Brasil) 
Bauru (Brasil) 90- UdeC 71 
Defensor Sporting (Uruguay) 87- UdeC 80 
UdeC 93- Caquetios de Falcón (Venezuela) 122 
 
 Equipo  Pts  PJ  PG  PP  PF  PC  Dif 
1.  Bauru   6  3  3  0  276  233  +43 
2.  Caquetíos de Falcón  5  3  2  1  308  281  +27 
3.  Defensor Sporting   4  3  1  2  251  266  -15 
4.  UdeC   3  3  0  3  244  299  -55 
 
2016 (Grupo D, se disputó en La Banda, Argentina) 
Ciclista Olímpico (Argentina) 90- UdeC 61 
UdeC 69- Brasilia (Brasil) 91 
UdeC 73- Gigantes de Guayana (Venezuela) 91 
 
 Equipo  Pts  PJ  PG  PP  PF  PC  Dif 
1.  Ciclista Olímpico   6  3  3  0  267  198  69 
2.  Brasília   5  3  2  1  247  219  28 
3.  Gigantes de Guayana  4  3  1  2  222  250  -28 
4.  UdeC   3  3  0  3  203  272  -69 
 
Sudamericano de Clubes Campeones (3 participaciones) 
1995: 7° lugar en el certamen disputado en Bucaramanga, Colombia 
1996: 3° lugar en el certamen disputado en Concepción 
1998: 5° lugar en el certamen disputado en Río de Janeiro, Brasil 
 
 
Liga de las Américas (1 participación) 
2008 (Grupo A, se disputó en Mar del  Plata, Argentina) 
Peñarol 80- UdeC 63 
Bigua 76- UdeC 54 
UdeC 96- Regatas 94 
 
Equipo  Pts  PJ  PG  PP  PF  PC  Dif 
1.  Bigua   6  3  3  0  231  199  32 
2.  Peñarol  4  3  1  2  224  218    6 
3.  Regatas   4  3  1  2  233  2340  -1 
4.  UdeC   4  3  1  2  213  250  -37 
 
Basketball Champions League Americas (tres participaciones) 
2021 (Grupo B) 
Primera ventana en Buenos Aires, Argentina 
Quimsa (Argentina) 81- UdeC 75 
Sao Paulo (Brasil) 94- UdeC 47 
Segunda ventana en Concepción, Chile 
UdeC 97- Quimsa 99 
UdeC 78- Sao Paulo 76 
 
Equipo  Pts  PJ  PG  PP  PF  PC  Dif 
1.  Quimsa   7  4  3  1  325  312 +13 
2.  Sao Paulo  6  4  2  2  310  270   +40 
3.  UdeC   5  4  1  3  297  350  -53
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CHAMPIONS 2023-2024 CALENDARIO GRUPO D

Primera ventana, Brasil (13 
al 15 de diciembre 2023) 
Gimnasio Pedrocão 
 
Miércoles 13, 18.40 horas 
Franca vs UdeC 
Jueves 14, 18.40 horas 
UdeC vs Obras 
Viernes 15, 18.40 horas 
Franca vs Obras 
 
 

Segunda ventana, Chile (20 
al 22 de enero 2024) 
Casa del Deporte 
 
Sábado 20, 18.40 horas 
UdeC vs Obras 
 
Domingo 21, 18.40 horas 
Franca vs Obras 
 
Lunes 22, 18.40 horas 
UdeC vs Franca 

Tercera ventana, Argentina 
(7 al 9 de febrero 2024) 
Gimnasio Templo del Rock 
Miércoles 7, 19.10 horas 
Obras vs Franca 
 
Jueves 8, 19.10 horas 
UdeC vs Franca 
 
Viernes 9, 19.10 horas 
Obras vs UdeC

UDEC EN COMPETENCIAS INTERNACIONALES

2021-2022 (Grupo D)  
Primera ventana en Río de Janeiro, Brasil 
Boca Juniors (Argentina) 71- UdeC 62 
Flamengo (Brasil) 86- UdeC 68 
Segunda ventana en Buenos Aires, Argentina 
Boca Juniors 88- UdeC 66 
Flamengo 82- UdeC 68 
Tercera ventana en Concepción, Chile 
 UdeC 49- Flamengo 92 
 UdeC 72- Boca Juniors 84 
 
    Equipo                                          Pts     PJ     PG     PP      PF         PC         Dif 
1. Flamengo                          11     6        5       1       494      394       +100 
2. Boca Juniors                     10     6        4        2       452     435        +17 
3. UdeC                                   6      6        0        6       385      502       -117 
 
 
2022-2023 (Grupo D) 
Primera ventana en Concepción,  
Chile 
UdeC 92- Franca 106 
Franca 104- Obras 87 
UdeC 92- Obras 97 
 
                                         
Equipo                               Pts     PJ     PG     PP      PF         PC         Dif 
1. Franca                12     6        6       0       584      459       +125 
2. UdeC                    8     6        2        4       500     533        -33 
3. Obras                  7      6        1        5       469      561       -92 
 
 
Cuartos de final, serie al mejor de 3 
Juego 1, Casa del Deporte 
UdeC 64- Flamengo 92

Juego 2, Maracanazinho 
Flamengo 88- UdeC 86

Segunda ventana en Buenos 
Aires, Argentina 
Obras 69- UdeC 90 
UdeC 76- Franca 83 
Obras 76- Franca 83

Tercera ventana en Franca, 
Brasil 
Franca 105- Obras 65 
Obras 75- UdeC 87 
Franca 103- UdeC 63
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DESTACADA DEPORTISTA ACABA DE EGRESAR DE CUARTO

L
eticia Bello está en todas. 
Le encanta el deporte y se 
apasiona al hablar del jue-
go, de sus sueños ahora 
que debe entrar a la uni-

versidad. Tiene 18 años, acaba de 
egresar del Almondale de San Pedro 
de la Paz y fue la deportista desta-
cada de su colegio en la ceremonia 
de premiación de Adicpa en el au-
ditorio de la UDD. Sonríe y sabe que 
va por buen camino. El deporte 
siempre lo es. 

“Practico esta disciplina desde 
Quinto Básico a nivel de colegio y 
como en Séptimo ya me metí a un 
club, a la UdeC, y después me cam-
bié a mi actual equipo que es Club 
Vóleibol Bío Bío. Antes jugué aje-
drez, hice gimnasia artística, rítmi-
ca, básquetbol, atletismo, fútbol ( fue 
destacada arquera)... En general in-
tenté con hartos deportes desde chi-
ca y siempre los disfruté harto, pero 
en un momento sentí que encontré 
lo que más me gustaba y me concen-
tré en eso”, asegura mientras com-
parte con los premiados. 

¿Y qué terminó empujándola de-
finitivamente al vóleibol? Leticia se-
ñaló que “una siempre se engancha 
en un deporte por las compañeras o 
por la motivación que te da algún 
profesor. En mi caso, tuve al profe 
Edgardo, que trabajaba en el IHC 
(su anterior colegio), y me gustaba 
cómo hacía sus clases, me entretenía 
mucho. Esta disciplina es muy men-
tal, aunque muchas personas no lo 
ven así, y es un juego muy colectivo, 
donde no sirve lo que hace una sola 
sino lo que logras como equipo. Co-
municarse bien, tener todas la mis-
ma mentalidad. Puedes ir muchos 

Del ajedrez al arco y de 
pronto a brillar entre los 
remaches
Leticia Bello acaba de dar la Paes, ha practicado 
muchos deportes y desde hace un tiempo decidió 
concentrarse en el vóleibol. Fue la destacada del 
colegio Almondale de San Pedro de la Paz en la 
premiación escolar y ahora busca una 
universidad donde seguir frente a la red.

Deja el colegio y apunta que “acá 
nos dirige la miss Ángela, que llegó 
este año, y las titulares éramos casi 
todas de Cuarto Medio. Entrenamos 
una vez a la semana y nos ha ido 
bien, tenemos muy buena química y 
estamos tratando de motivar a las 
chicas que vienen después, que to-
marán el relevo ahora que nos va-
mos. Una ya está pensando en la uni-
versidad y he mirado solo las que 
tienen más vóleibol. No puedo evi-
tarlo. He mirado la UdeC y la Unab o 
la San Sebastián. En mi club  ya hay 
compañeras jugando ahí y yo quie-
ro jugar hasta que sea vieja, hasta que 
no me den los huesos. Esto sigue 
para largo”. 

Y también se prepara fuerte por-
que será más duro. “A ese nivel se en-
trena más, pero ya tengo una rutina 
para compatibilizar bien las prácti-
cas y el estudio. Si se pone más pesa-
da la pista, de alguna forma lo arre-
glaremos porque así debe ser cuan-

do algo a una la apasiona”, afirmó 
entusiasmada.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.clPaulo Inostroza P. 

paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

puntos abajo, pero necesariamente 
debemos levantarnos entre todas”. 

Pasó de mover alfiles y torres a 
ponerse los guantes en el arco y tam-
bién practicó con cintas de 
gimnasia. Al ir creciendo y 
tomando elecciones, ad-
virtió que “me agrada 
también el deporte in-
dividual porque en 
mis 6 años de ajedrez 
andaba más sola, 
en mi onda, y me 
gustaba bastante, 
pero en el vólei-
bol aprendí de 
las amistades y 
que no solo se 
trata de ganar 
sino de la ex-
p e r i e n c i a  
con otras 
personas. 
Eso me 
t ermi-
n ó  
a t r a -
pando”. 

Sobre sus 
característi-
cas y ubicación 
en la cancha, se-
ñaló que “juego hace 
un tiempo de opuesta, 
pero ahora me están po-
niendo más de central. La 
opuesta ataca y defiende, 
en uno y en dos. Antes me 
ponían como punta, pero 
siento que no tenía la me-
jor defensa y ahí es funda-
mental. De central, que 
es donde estoy proban-
do, es bloqueo y ata-
que y de a poco me 
estoy enamorando 
de esa posición”. 
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E
l  comienzo fue 
con mucha incer-
tidumbre, por 
tratarse del pri-
mer año con ini-

cio 100% presencial desde 
2019. Sin embargo, Adicpa 
cerró con un positivo balan-
ce su 2023, donde pudo de-
sarrollar nuevamente su ce-
remonia de premiación y 
también un calendario de 
actividades más normal en 
relación a las últimas tem-
poradas. 

Marcelo Filippi, presiden-
te de la organización, hizo su 
balance de 2023 y comenzó 
con el significado de retomar 
el acto donde se premia a los 
mejores de cada estableci-
miento, evento que se realizó 
a fin de noviembre en un au-
ditorio de la UDD. 

“Quedamos muy conten-
tos porque fue una activi-
dad que convocó a todos los 
colegios que efectivamente 

Marcelo Filippi, presidente de la organización, y 
coordinadores de tres disciplinas hiciern su 
análisis de la temporada, que fue considerada 
como de transición al ser la primera que comenzó 
100% presencial desde 2019. Valoraron la 
participación de los alumnos y para 2024 
señalaron que uno de los desafíos es tener más 
presencia femenina. 

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

SE RETOMÓ CEREMONIA DE PREMIACIÓN

Adicpa cerró con 
positivo balance 
su año 2023

se hicieron presentes, con 
sus alumnos destacados. 
Vimos a los niños muy feli-
ces de poder recibir sus pre-
mios, y es importante des-
tacar que esta es una forma 
de premiar bien interesan-
te, porque cada colegio eli-
ge a sus estudiantes que han 
destacado más en el área 
cultural y deportiva”, dijo 
Filippi. 

Además, agregó que “es 
una ceremonia que se hace a 
vista de todos los rectores de 
los colegios, de los coordi-
nadores, una gran experien-
cia para ser premiados y 
aplaudidos por sus compa-
ñeros. En realidad es un mo-
mento bien bonito”. 

De la evaluación del año, el 
presidente de Adicpa co-
menzó diciendo que “queda-
mos bien conformes por la 
participación de los 27 cole-
gios que conforman la orga-
nización. Intentamos el pri-
mer semestre que partimos 
tarde generar una compe-
tencia paralela la que habi-

tualmente hace el IND, que 
son los Juegos Deportivos Es-
colares, que consumían bas-
tante tiempo. En lo que hici-
mos nosotros, ayudó a dar 
participación a los colegios 
que habitualmente no com-
piten a esos niveles, entonces 
eso fue interesante”. 

En ese sentido, añadió que 
“el segundo semestre volvi-
mos bastante bien, aún 
cuando todavía había cole-
gios que el receso los había 
afectado en términos com-
petitivos, porque no habían 
practicado actividad física 
hace tiempo. Hay unas se-
ries que no están tan robus-
tas en cantidad de partici-
pantes, y por eso pensamos 
que en eso se puede mejorar 
mucho para 2024”. 
 
Voz de los coordinadores 

Sergio Olivares es encar-
gado del básquetbol y men-
cionó que “el balance general 
siempre va a ser bueno, siem-
pre será positivo que este-
mos haciendo algo y que las 

R. Cárcamo y C. 
Campos 
R. Cárcamo y S. Contreras 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Son parte de la 
organización 
actualmente. Todos 
compitieron al menos 
en un deporte en 2023.

Colegios
27

cosas salgan bien. Era un año 
extraño, un año de regreso 
en relación con la pandemia 
que tuvimos, que provocó 
mucha inactividad durante 
un largo tiempo. Por eso, te-
níamos claro que este 2023 
sería un periodo de transi-
ción”.  

En su análisis, destacó 
también que “nos encontra-
mos con otras cosas que se 
fueron mejorando durante el 
año. Los colegios se fueron 
involucrando más en esta 
vuelta total a la normalidad, 
y el próximo año ya va a ser 
bastante más normal, pero 
se afirmaron varias cosas. La 
competencia resultó, fue or-
denada, fue bien administra-
da, con responsabilidad de 
parte de todos. Me refiero, 
por ejemplo, a la prestación 
de la infraestructura, en los 
partidos, al compromiso que 
hicieron los colegios en par-
ticipar y asistir a todas las ac-
tividades”.  

Olivares se mostró opti-
mista con respecto al próxi-
mo año, debido a que tam-
bién valora la participación 
de varios colegios, a pesar de 
haber tenido una laguna 
como lo fue la pandemia. 
Producto de eso argumentó 
que si bien hubo categorías 
que se vieron afectadas, el ni-
vel de la competición fue bue-
no considerando todos esos 
factores. 

Carlos Rivas, coordinador 
del fútbol, afirmó que “el tér-
mino de la temporada siem-
pre es gratificante, porque 
después de un año de traba-
jo, de esfuerzo de parte de los 
chicos y de los profes, llegar al 
punto final, encontrarse con 
los que han vencido, con los 
que han ganado, con los que 
han obtenido lugares, produ-
ce mucha alegría para todos. 
Sobre todo para los alumnos, 
es algo que reconforta y paga 
todo el trabajo”. 

Más allá de eso, Rivas mar-
có algunos puntos a mejorar 
para la próxima temporada, 
como el arbitraje. 

“Algunos árbitros no cum-
plen. Los mayores, con más 
experiencia, siempre llega-
ban, pero los más jóvenes a 
veces no aparecían, enton-
ces los sábados teníamos 
problemas que una, dos, tres 
canchas no había jueces, lo 
que obviamente complican 
toda la logística”.  

Junto con mejorar el arbi-
traje, Rivas mencionó que 
igual es importante fomentar 
una mayor participación fe-
menina y que más estableci-

mientos puedan sumarse a 
una mayor cantidad de disci-
plinas.   

Carlos Vega, coordinador 
del tenis de mesa, sostuvo 
que “el balance es buenísi-
mo, por la participación de 
alumnos, la calidad de algu-
nos estudiantes y la masivi-
dad en cierto grado, lo que da 
mucha esperanza de cara al 
futuro”. 

Además, Vega detalló que 
“hubo tanto de lo que se po-
día esperar en algunos ca-
sos, porque hay algunos ni-
ños que participan en aso-
ciaciones o en clubes, y 
generalmente se marcan di-
ferencias de nivel en estos úl-
timos casos”.   

Asimismo, acotó que “que-
dé gratamente sorprendido 
por algunos chicos muy 
mentalizados en el deporte, 
con hartas ganas de surgir, 
por el apoyo también de los 
papás. Su presencia es funda-
mental para llevar a los niños 
y niñas a las diferentes com-
petencias o apoyarlos en los 
mismos campeonatos”. 

Al igual que sus colegas, 
dijo que uno de los principa-
les desafíos para 2024 es au-
mentar la presencia femeni-
na en su deporte. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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Santoral: Dámaso

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

11/17 11/25
LOS ÁNGELES

12/28
SANTIAGO

11/25                   
CHILLÁN11/26

RANCAGUA

12/28
TALCA

12/22
ANGOL

7/20
TEMUCO

9/18
P. MONTT

10/19
MARTES

9/20
MIÉRCOLES

9/18
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmacia Lincoyán  
• Lincoyán 530

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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